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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenos días a todos, bienvenidos a todas y a todos, a los medios de comunicación, a las 

personas que nos siguen en las diversas plataformas, así como a mis compañeras 

diputadas y mis compañeros diputados. 

A la alcaldesa Berenice Hernández, buenos días. Sea usted bienvenida a esta su casa, la 

casa de todas y de todos, es un gusto tenerla aquí. 

Hoy nos reunimos aquí con el fin de dar cumplimiento al mandato de nuestra Constitución, 

celebrando un proceso muy importante de rendición de cuentas ante la ciudadanía y ante 

este órgano legislativo, como representantes de los capitalinos.  

Sin más preámbulo, siendo las 10:13 horas, del día lunes 06 de junio del 2022, damos por 

iniciada la comparecencia de la licenciada Berenice Hernández Calderón, alcaldesa en la 

demarcación de Tláhuac.  

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de 

asistencia.  

EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Con mucho 

gusto, diputada Presidenta. Buen día, bienvenida, alcaldesa; bienvenidas y bienvenidos 

todos.  
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Vamos a iniciar con la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales y posteriormente con 

la Comisión de Administración Pública Local: 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña:  

Diputada Alejandra Méndez Vicuña:  

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño:  

Diputado José de Jesús Martín del Campo Castañeda:  

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores:  

Diputada América Alejandra Rangel Lorenzana: 

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena:  

Diputada Presidenta, hay 1 diputada, por lo que respecta a la Comisión de Alcaldías. 

Por la Comisión de Administración Pública Local:  

El de la voz, Diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández: presente 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García: presente 

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso:  

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García:  

Diputado Ricardo Rubio Torres:  

Diputado Víctor Hugo Lobo Román:  

Tenemos 4 diputadas y diputados, por parte de la Comisión de Administración Pública 

Local. Por lo que la sesión puede desarrollarse.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. Iniciamos la sesión de la comparecencia de la 

licenciada Berenice Hernández Calderón, alcaldesa en la demarcación de Tláhuac.  
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Por acuerdo de las Presidencias, en el formato bajo el cual se realizará la comparecencia 

de conformidad con lo aprobado, será el siguiente:  

La alcaldesa Berenice Hernández Calderón, alcaldesa de la demarcación territorial de 

Tláhuac, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo llegar a ese 

órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado por 

cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la Alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos, para responder a todas las preguntas 

realizadas en cada una de las rondas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía Tláhuac, las y los diputados 

podrán hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas 

Presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía, tendrá un tiempo de 10 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se remitirá a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas por escrito.  

Por favor, alcaldesa Berenice, si puede usted comenzar su exposición.  

Gracias.  

LA C. LIC. BERENICE HERNÁNDEZ CALDERÓN.-  Excelente inicio de semana a todas 

y a todos, muchas gracias.  

Es un honor estar aquí en la casa del pueblo, para llevar a cabo este importante ejercicio 

de rendición de cuentas. Saludo con gusto a la diputada y al diputado Presidente de las 

Comisiones de Alcaldías y Límites Territoriales, diputada María de Lourdes González y de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva.  

Asimismo, a todas y a todos los diputados integrantes; a los medios de comunicación, a 

las concejalas y concejales de mi alcaldía, quienes han asumido con mucha 

responsabilidad su encomienda ciudadana, sean bienvenidas y bienvenidos a los que 

están aquí y a los que no están, les envío un saludo.  
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Muy en especial saludo a todos los tlahuaquense, a la gente buena, trabajadora, muy 

especial, participativa y muy valiosa, que nos sigue a través de las distintas plataformas 

de comunicación. 

Con su venia, diputada y diputado Presidentes.  

Comparezco ante este honorable Congreso de la Ciudad de México, para dar 

cumplimiento al acuerdo de las Comisiones Unidas aprobadas por el pleno.  

Inicio mi comparecencia con la presentación del siguiente video por favor.  

(Video) 

LA C. LIC. BERENICE HERNÁNDEZ CALDERÓN.- Muchas gracias. Doy inicio a mi 

comparecencia de acuerdo al formato que ha sido enviado.  

Punto número 1, Desarrollo económico.  

En materia de desarrollo y económico y en cuanto hace a la pregunta: ¿Cuáles son y en 

qué consisten las propuestas de los proyectos de inversión de obra prioritarios para la 

conservación e infraestructura de cada uno de los mercados públicos en su demarcación 

en el ejercicio 2022? Me permito informarles que a través del programa para el fomento y 

mejoramiento y mercados públicos de la Ciudad de México, se gestionó la intervención 

para 4 inmuebles, con una inversión de 12 millones 499 mil pesos. 

En el mercado de Mixquic, se realizarán trabajos de rehabilitación en la instalación 

hidrosanitaria y la reconstrucción de bardas; en el Mercado de Selene será la 

rehabilitación de la red hidrosanitaria y la reconstrucción de la barra perimetral; en el 

mercado de Tlaltenco, los trabajos consisten en la rehabilitación de la instalación 

hidráulica, eléctrica y la techumbre del inmueble; mientras que en el Mercado Típico que 

está en el centro de nuestra alcaldías y que tenemos como objeto fomentar el turismo, se 

contemplo la rehabilitación de la red hidrosanitaria y eléctrica. 

1.2. Las acciones de ordenamiento en la vía pública y comercio informal.  

Respecto las acciones de ordenamiento en la vía pública. Les comento que Tláhuac tiene 

casi 400 mil habitantes y para su organización y funcionamiento está dividido en 12 

coordinaciones territoriales, que alojan a 7 pueblos, 40 colonias y 29 barrios.  

El fenómeno de la vía pública, se encuentran distribuido en 38 tianguis en toda la alcaldía. 

El último censo refiere que tenemos 3 mil 752 puestos, que dentro de las acciones de 
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ordenamiento de la vía pública y el comercio informal, 2 mil 440 son romerías, 1 mil 100 

son semifijos, 34 fijos y 178 están exentos por pertenecer a adultos mayores y personas 

con discapacidad.  

Todos estos forman parte como ya conocemos del Sistema de Comercio de Vía Pública, 

el CISCOVIP y en la alcaldía estamos realizando acciones de supervisión para contener 

el incremento de todos los puestos en la vía pública.  

Por cuanto hace al 1.4 acciones y mecanismos para la reactivación económica, derivado 

del COVID-19, hay que reconocer que por el efecto de la pandemia y atendiendo los 

mecanismos para la reactivación económica propuestos por el gobierno local, se ha 

mantenido una política de tolerancia para entonar la economía familiar y local. No 

obstante en donde se violente la ley o se afecten a terceros, se cuenta con una denuncia 

ciudadana y se implementan acciones administrativas para el retiro de todos los puestos 

de manera específica, chelerías que de manera específica han crecido.  

En materia de desarrollo económico también es importante destacar que Tláhuac es una 

alcaldía rural. Cuando hablamos de Tláhuac, hablamos de que es una alcaldía al oriente 

de nuestra ciudad y que forzosamente tenemos que tratar el asunto rural. Y es una fuente 

de importante de ingresos que se obtiene a través de la producción agropecuario, 

hortalizas, maíz, frijol, forraje, calabazas, romero, amaranto, floricultura, cunicultura y 

apicultura. 

Otro sector relevante lo integra el turismo y los pequeños productores, de personas 

artesanas y preparadores de alimentos. Por lo que hemos sostenido reuniones con 

diversas esferas del gobierno, con el propósito de incentivar y reactivar la economía local.  

Por ejemplo, con la financiera nacional de desarrollo agropecuario, rural, forestal y 

pesquero, nos reunimos para conocer los programas de créditos a pequeños productores. 

Con FONDESO realizamos más de 1 mil 253 asesorías que se obtuvieron y tuvieron un 

apoyo de 506 créditos y con la Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad 

de México, a través de 2 ferias nacionales del empleo, se ofertó una bolsa de trabajo de  3 

mil 700 empleos.  

Para detonar la economía local y producción, se retomó la canasta verde, este programa 

consiste en que las y los productores de nuestra alcaldía oferten sus cosechas a precios 

accesibles a la comunidad y lo más importante, sin intermediarios.  
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Se constituyeron 30 nuevas sociedades cooperativas y se brindaron 88 asesorías para 

vincularse al programa economía social en la Ciudad de México.  

Se reactivaron las expos y las ferias, que sirven primero que nada como un espacio de 

comercialización para las y los productores y artesanos de nuestra alcaldía. Esta 

estrategia, además de servir como un esparcimiento para toda la comunidad, consiste en 

aprovechar las fechas relevantes para incrementar los ingresos de los oferentes y así 

detonar nuestro turismo local. Tales como fueron el Día de Muertos, una fecha muy 

importante en nuestra alcaldía; el Encuentro de Artesanos y Productores 2021; la Feria de 

la Nochebuena y de la Piñata; el Bazar Navideño; las dos Expos Gastronómicas del 

Conejo, la Rosca de Reyes, Tláhuac de Mis Amores, la Feria de las Artesanías y las 

Flores, la venta especial por motivo del Día de las Madres y la Feria de la Nieve en la 

explanada de nuestra alcaldía. Nuestra demarcación tiene mucho que ofertar, por  ello las 

y los productores de flor de ornato, también nos representaron en la Feria del 

Cempasúchil, y en el Festival de la Nochebuena en Reforma.  

Tláhuac, es motivo de orgullo, por lo que se realizaron diversas actividades turísticas con 

el propósito de promocionar la alcaldía, mostrando diversos espacios emblemáticos como 

el agua de los reyes aztecas y los paseos en trajinera que son únicos, así como diferentes 

actividades que permite el esparcimiento turístico y cultural, como el Amanecer 

Chinampero, el Colibrí Viajero, la Ruta del Cempasúchil, el Stand Fotográfico que se 

denominó el Umbral del Cempasúchil y el Stand Informativo de San Andrés Mixquic, el 

taller de elaboración de Piñatas y papalotes artesanales y todavía los que nos faltan, 

porque hemos creado vínculos muy importantes con otras entidades y alcaldías para la 

comercialización de nuestros productor agrícolas fuera de nuestra propia alcaldía.  

Tláhuac es muy relevante para la ciudad, es uno de sus pulmones, porque captura el 

carbono y disminuye las partículas suspendidas en el aire con su incorporación a los 

terrenos agrícolas.  

También nos provee y gracias a los cultivos, tenemos los servicios ambientales como la 

recarga de los mantos freáticos, por ello consideramos necesario continuar apoyando a 

nuestras y nuestros campesinos.  

2.- Inclusión y bienestar social.  

En materia de inclusión y bienestar social, los promotores del Bienestar son 150 

facilitadores directos. Con ellos, atendemos a una población de 242 mil 788 habitantes 
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que viven en unas zonas consideradas de gran marginación y nos ayudan con la difusión, 

concertación, vinculación y fortalecimiento de la colaboración ciudadana.  

Para reducir la desigualdad social de las infancias, se contempló la implementación de 

dos programas que atienden la marginación de dos programas que atienden la 

marginación y la falta de acceso a la recreación.  

Por lo que para el disfrute de las niñas y los niños en esta Condición se implementaron 

diferentes acciones en fechas significativas, tal es el caso de bienestar para las niñas y 

los niños de Tláhuac en el Día de Reyes que repartimos 21 mil niñas y niños y recibieron 

su juguete.  

De igual manera en el marco del festejo del Día del Niño, con un evento en el Bosque de 

Tláhuac y con un aproximado de 14 mil asistentes, garantizamos el interés superior de la 

Niñez.  

Para los jóvenes, como ya lo explicamos en el video, en Acierta en tu Bienestar 

COMIPEMS 2022, este es un curso por medio del cual impulsamos el acceso educativos 

a nivel superior y medio superior, atendiendo a 1 mil estudiantes, 800 son de nivel 

secundaria y 200 de media superior, consiste en preparación para entrar al siguiente nivel 

educativo.  

Tláhuac renace por tu salud y bienestar. Este es un programa que ayuda a las habitantes 

y los habitantes de escasos recursos  que no cuentan con seguridad social, por lo que son 

un grupo de atención prioritaria en situación de  bajo y muy bajo desarrollo social que 

requieren la adquisición de algún medicamento, prótesis, aparato ortopédico, material de 

curación, sillas de ruedas, aparatos auditivos o andadera para colaborar con su 

tratamiento médico y reducir de esta manera el rezago social.  

Para el bienestar de mi comunidad, Tláhuac brinda un sepelio digno. También contribuye 

a minimizar el gasto de las familias residentes de la alcaldía, que en situación de 

vulnerabilidad se vean afectadas en el caso de fallecimiento de alguno de sus integrantes, 

otorgando ayuda para el servicio funerario.  

En la entrega de uniformes a deportistas para el ejercicio fiscal 2022 se estimula a las y 

los deportistas que representan a nuestra alcaldía.  

2.2. Acciones realizadas.  

3.- programas de autoempleo.  
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En nuestra alcaldía es muy importante generar empleos. De manera específica, en 

nuestra alcaldía, en nuestro gobierno apoyar a las mujeres, ya que son en su mayoría el 

40 por ciento jefas de familia y el autoempleo promoverlo es muy importante. Por ello 

implementamos el programa de apoyo a micro y  medianas empresas, el apoyo a 

colectivos culturales, escuelas para la vida, dos ferias del Empleo, Canasta Verde, 

Tlahuita la Bella, cursos de panadería, Escuela de Enfermería, cursos de maquillaje y 

colorimetría, corte y confección, expo ventas conmemorativas y auxiliar de educadoras y 

la conformación de 8 cooperativas. Sabemos que con estas acciones que son el principio, 

vamos a lograr que el empleo en nuestra alcaldía pueda activarse.  

3.- Obras de infraestructura rural.  

En relación a la inversión y beneficio estimado por las obras de infraestructura urbana y 

rural para el ejercicio 2022, de obra pública por contrato, se tiene una inversión de 84 

millones 479 mil 999 pesos, proveniente del Fondo de Aportaciones para la 

Infraestructura,  FAIS, con el que se materializarán 12 senderos seguros, espacios libres 

de violencia para las mujeres y las niñas, con la rehabilitación de banquetas, pavimento, 

en las 12 coordinaciones territoriales de nuestra alcaldía. 

Para la rehabilitación de la Escuela de Música y Danza de la Alcaldía, se tendrá una 

inversión de 2 millones, garantizaremos el acceso a la cultura y el arte para las niñas, 

niños y jóvenes de nuestra alcaldía.  

Para la rehabilitación de parque de Santa Cecilia de la alcaldía Tláhuac, se destinó una 

inversión de 5 millones 397 mil pesos. 

Como ya comenté al inicio de mi presentación, en la rehabilitación de los 4 mercados 

públicos, que son: Mixquic, Selene, Tlaltenco y el Típico Regional, se previó una inversión 

de 12 millones 499 mil pesos.  

En cuanto a la rehabilitación y mantenimiento del edificio principal de la Alcaldía, se 

contempló una inversión de 5 millones para hacer del inmueble un inmueble seguro y más 

accesible. Es importante mencionar que el grueso del recurso para obras se ejecutará a 

través del presupuesto participativo, con una inversión de 64 millones 799 mil 095 pesos, 

que tras la elección de la ciudadanía, este recurso se aplicará para el cambio de 

luminarias, reencarpetado, guarniciones y banquetas, rehabilitación de espacios 

deportivos, drenaje y agua potable principalmente.  
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En el capítulo 2000 a través de las obras por administración, se tienen programados 

trabajos en las 12 coordinaciones, consistentes en 1 mil 300 metros lineales de 

rehabilitación de red secundaria, agua potable, 1 mil 960 lineales de rehabilitación de red 

secundaria de drenaje y 39 mil 129 metros cuadrados de rehabilitación de vialidades 

secundarias por medio del bacheo, así como trabajos relativos y muy importantes de 

desazolve en colonias, como la del Mar, la Estación, Zapotitla, los Olivos, San Ana, 

Zapotitla, Granjas Cabrera, la Nopalera, Miguel Hidalgo, la  Turba, Agrícola Metropolitana, 

la Conchita, Guadalupe Tlaltenco, Ojo de Agua, Selene, Ampliación Selene, Santa Cecilia, 

San José Tlihuaca, Barrio la Asunción, Barrio San Marcos, Barrios San Juan, Barrio San 

Miguel, Barrio la Magdalena, San Andrés, con una meta de 14 mil metros lineales.  

Una de las demandas más sentidas para nuestra población ha sido la falta del líquido 

vital. Después de 4 años de que nosotros asumimos ahora el gobierno y de no contar con 

el servicio de agua potable en 15 colonias, en esta administración se ha logrado 

restablecer el suministro de agua, por medio de la red, con menos hemos hecho más.  

Rehabilitando la red hidráulica de las 12 coordinaciones territoriales con ligues y la 

reparación de válvulas, pero además con mucha voluntad, garantizamos el derecho 

humano al agua de las y los tlahuaquenses. Continuaremos coordinando el trabajo con el 

Gobierno de la Ciudad de México para incrementar el caudal que llega a nuestra alcaldía.  

Con el Programa Iluminemos Tláhuac, en relación al alumbrado público, identificamos 26 

mil 419 luminarias en nuestra alcaldía. De las cuales ya hemos reparado 4 mil 158, lo cual 

quiere decir que hemos atendido el 90 por ciento de la demanda ciudadana en nuestra 

alcaldía.  

Hemos realizado 12 tequios, 18 recorridos nocturnos, más de 30 días de bienestar en tu 

colonia que se traducen en la limpieza, mantenimiento del mobiliario urbano, el 

levantamiento del cascajo, poda de árboles, rehabilitaciones de parques y jardines para la 

recuperación de 31 espacios públicos.  

Hemos atendido 2 mil 443 baches y se ha dado mantenimiento a la zona chinampera, con 

trabajos de chaponeo, podas, extracción de lirio acuático y 2 mil 123 metros cúbicos de 

composta.  

Por cuanto hace al punto 3.2.  

En cuanto a las acciones derivadas al artículo Noveno Transitorio de la Constitución 

Política de la Ciudad de México, en Tláhuac el desarrollo humanos es fundamental y a 
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través de la cultura, el arte y el deporte, vamos a reconstruir el tejido social, porque 

siempre lo hemos dicho, un artista más, es un delincuente menos.  

Estamos convencidos de que con las escuelas de música, de danza, la escuela de artes 

plásticas y la escuela de educación ambiental, lograremos parte de la reconstrucción del 

tejido social.  

Por cuanto hace al punto número 4, verificaciones administrativas de octubre del 2021 a 

marzo del 2022, el número de órdenes de visita de verificación recibidas atendiendo al 

formato previsto para esta comparecencia, quiero manifestar que se ejecutaron 303 

visitas de verificación administrativas, 109 en establecimientos mercantiles, 150 en 

construcciones y edificios, 42 desarrollo humano y el uso de suelo y 2 en mercados y 

abasto.  

Con base en las solicitudes registradas en la plataforma CESAC y SUAC, se realizaron 

147 visitas de verificación.  

En cuanto al número de órdenes de visita de verificación con base al programa de 

verificación administrativa de nuestra alcaldía, de octubre del 2021 al 31 de marzo del 

2022, estaban previstas 180 verificaciones administrativas, sin embargo, practicamos 327 

visitas administrativas derivadas de las peticiones ciudadanas que hemos recibido durante  

nuestros recorridos y también por CESAC.  

Se emitieron 9 resoluciones en las que se determinó no imponer sanción alguna, al no 

advertir la violación a la normatividad vigente y aplicable. Se emitieron 6 resoluciones con 

sanción económica y 4 se ordenó la clausura. El número del total de resoluciones 

emitidas con suspensión de actividades fueron 19 y el monto total de multas impuestas y 

el total recaudado al cierre 2021, el monto total ascendió a 181 mil 992 pesos.  

Por cuanto hace al tema de cuántos casos fue necesario hacer reposición de sellos, en 2 

procedimientos hicimos la reposición de sellos en los establecimientos mercantiles.  

5.- Acciones en materia de protección civil.  

En materia de protección civil las acciones más relevantes para el ejercicio 2022 están 

enfocadas en la tensión médica prehospitalaria a la ciudadanía en caso de siniestro, con 

la atención y el traslado de ambulancia.  

El monitoreo permanente de riesgos causados por fenómenos naturales o antrópicos en 

la alcaldía, proporcionar la capacitación en materia de protección civil a la ciudadanía, a 
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través de cursos y pláticas informativas de primeros auxilios, prevención y combate de 

incendios, evacuación  y repliegue de inmuebles y comunicación, además de la 

integración de comités y brigadas de protección civil enlazados con los comités de 

Seguridad Ciudadana.  

Dado que actualmente la alcaldía cuenta con un estudio geológico, geotécnico y geofísico 

elaborado por la UNAM, cuyo objeto fue identificar las causas y el estado del suelo de la 

alcaldía derivado del sismo 2017, éste se integrará a la actualización del Atlas de Riesgo, 

el cual está en proceso de actualización y en cuanto se cuente con la información, se 

enviará a la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos, Protección Civil de la Ciudad de 

México, para que analice, lo clasifique y lo incorpore.  

Esto cabe mencionar, derivado del tipo de suelo que tenemos en nuestra alcaldía, ya que 

es una alcaldía lacustre. Este estudio es muy importante para nosotros, para poder 

identificar el tipo de suelo que se cuenta en cada una de las coordinaciones en nuestra 

alcaldía.  

5.3. Solicitudes de emisión de declaratoria de emergencia o la declaratoria de desastres. 

Al momento  no contamos con la emisión de declaratoria de emergencia o de desastre.  

6.- Derechos humanos, equidad de género y perspectiva de género.  

Vivimos en una ciudad innovadora y de derechos, por lo tanto una de las acciones más 

importantes es la de garantizar los derechos humanos de las y los tlahuaquenses. 

En materia de igualdad sustantiva, se han realizado talleres formativos para la población 

con perspectiva de género. La prevención de las violencias, salud reproductiva, nuevas 

masculinidades, economía solidaria y de cultura de la paz en las escuelas secundarias y 

de nivel medio superior y superior en la alcaldía, así como las ferias de la salud y de las 

juventudes. 

También se llevó a cabo el Bazar de Mujeres Tlahuita la Bella, beneficiando a 486 

familias, mujeres que venden en este bazar y a sus familias, fortaleciendo la autonomía 

económica de las mujeres en nuestra alcaldía.  

En el seguimiento se está trabajando un diagnóstico para la atención a través de los 

diferentes instrumentos como los reportes y denuncias ante la Fiscalía y Seguridad 

Ciudadana. 
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En la promoción de la salud tenemos las jornadas informativas de prevención VIH-SIDA, 

la aplicación de pruebas rápidas y las proyecciones de cine dirigidas a las juventudes a 

través de Infórmate, Cámaras, Acción, con mesas sobre los derechos. 

Para la atención de la diversidad y las personas LGBTTTIQ+, hay una capacitación e 

información constante dirigida a la población en general y al personal de la alcaldía, en 

particular a la Dirección General de Desarrollo Social y Bienestar en Derechos Humanos y 

Responsabilidades con Perspectiva de Género. 

El reconocimiento de nuestros derechos es necesario desde los procesos formativos, por 

lo que hemos implementado eventos dirigidos a las infancias y a las personas cuidadoras 

primarias, tales como los talleres de “Me cuido, te cuidas y nos cuidamos por tus 

derechos”, el Taller “Apapacho, abrázame con tu rebozo”, en los 25 preescolares de 

nuestra alcaldía. 

Acciones programadas y realizadas en materia de prevención de violencias de género 

para el 2022. Como ya comenté, empiezan con la capacitación del personal de nuestra 

alcaldía y continúan con la realización de conversatorios, 100 talleres que a través del 

análisis y la reflexión colectiva identifican conceptos de perspectiva de género, se 

reconocen los tipos de violencia y los derechos principalmente, con la finalidad de mejorar 

el entorno personal y de familiar de las mujeres de nuestra alcaldía, con el círculo de 

mujeres entre flores. 

La más relevante en materia de igualdad de género es el Código Naranja, ya que es una 

acción en coordinación y asistencia vinculada con Seguridad Ciudadana con la que se 

salvaguarda la integridad física de las mujeres en situación de violencia y se les da 

seguimiento al canalizar de ser necesario con la Fiscalía, con las LUNAS y la Secretaría 

de Mujeres y/o algún domicilio de algún familiar particular con apoyo de la red de la 

solicitante. Esto se hace a través de la atención de la Unidad de Atención de Violencias 

Contra la Mujer constituida específicamente para este fin, para poder atender a las 

mujeres en violencia de género. Las mujeres pueden solicitar este servicio a través del 

número telefónico de Seguridad Ciudadana de nuestra alcaldía.  

El Bazar de las Mujeres Tlahuita la Bella, insisto, ha sido muy relevante. Como ya lo 

comenté, empodera por una parte la autonomía económica y también genera empleos y 

autoempleos, detonando la economía local. 
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6.3. Parte fundamental del trabajo para el 2022 será implementar la transversalidad de 

género en las diferentes áreas de la alcaldía, con la finalidad de fortalecer la estrategia de 

gobierno y mejorar la atención ciudadana, por lo cual en esta alcaldía la estructura se 

encuentra conformada con la Subdirección de Derechos Humanos e Igualdad Sustantiva, 

con su Jefatura, la Unidad Departamental de Juventudes e Igualdad Sustantiva.  

7. Por cuanto hace a las áreas de atención ciudadana, en Tláhuac conversamos 

directamente con la comunidad, dialogamos, acordamos y actuamos. A través de las 

audiencias públicas llevamos una atención de entrevistas de 732 personas, 366 de 

manera personal y 63 virtuales, más 303 que se generaron en los recorridos por las 12 

coordinaciones. 

Nosotros trabajamos con la gente en las calles y con la comunidad. Ese fue el 

compromiso desde mi campaña. 

En Ventanilla Única, de octubre del 2021 a enero del 2022, las solicitudes ingresadas son 

2 mil 748 solicitudes, atendidas en tiempo y fuera de tiempo 2 mil 107, solicitudes 

rechazadas 459, solicitudes pendientes en tiempo y fuera de tiempo 182. 

Se hace seguimiento de las áreas de gestión para poder conocer el nivel de atención, se 

envían oficios para conocer el estatus de los trámites que están por vencer. En esta parte 

es importante mencionar que tenemos implementados varios procesos para poder 

resolver el rezago de solicitudes que tenemos a partir de que entramos al gobierno, sin 

embargo todas al momento de esta comparecencia han sido atendidas en su mayoría, ya 

que la mayoría han sido bacheo, luminarias y el cierre de algunos establecimientos. 

Por cuanto hace al CESAC, las solicitudes ingresadas son 5 mil 141 y las solicitudes 

atendidas 3 mil 875. 

Los 5 principales rubros de solicitudes de atención ciudadana que llegan por medio del 

CESAC son el barbecheo o surcado, el desazolve de drenaje, el alumbrado público, 

bacheo y poda o tala de árboles. Estos son los 5 principales rubros de solicitudes de 

atención ciudadana. 

8. Acciones previstas o programadas en materia de transparencia y combate a la 

corrupción. Respecto a las acciones previstas en materia de combate a la corrupción, las 

y los funcionarios de Tláhuac, sin importar el nivel, somos servidores de la comunidad y 

debemos apegarnos al código de ética y de conducta, además de cumplir con las 

declaraciones patrimoniales, el conflicto de interés y la Tres de Tres ante el Órgano 
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Interno de Control y la Secretaría de la Contraloría General de la Ciudad de México. A la 

vista de la ciudadanía están los letreros alusivos para que cualquier inconformidad sea 

reportada de manera inmediata. 

Las contrataciones de obra y/o licitaciones públicas se cargan al Sistema Federal 

COMPRANET. Todos los procedimientos de contratos de inicio a fin se cargan en la 

plataforma de la Contraloría General de la Ciudad. 

Las cuentas bancarias de la alcaldía se manejan de manera mancomunada para evitar 

acciones unilaterales, todo gasto se comprueba con factura y firma electrónica. 

En cuanto a la transparencia, la Unidad de Transparencia de nuestra alcaldía atiende el 

cumplimiento expreso de la ley de la materia y ha dado cumplimiento a las obligaciones 

de transparencia y protección de datos personales. 

De octubre del 2021 a mayo del 2022 se han contestado 1 mil 200 solicitudes de 

información pública. El Comité de Transparencia está constituido y contamos con un 

protocolo de protección de datos personales. Se han actualizado todos los avisos de 

privacidad. 

Además, firmamos un convenio de colaboración con el Instituto de Transparencia y 

Acceso a la Información Pública y Rendición de Cuentas en la Ciudad de México. 

9. Por cuanto hace al Concejo. Con el Concejo hemos tenido 8 sesiones y las y los 

Concejales nos acompañan en acciones y eventos. Al ser un órgano colegiado electo, 

coadyuva permanentemente en la supervisión y evaluación de las acciones de gobierno, 

el control del ejercicio del gasto público, además de haber participado en la aprobación 

del proyecto de presupuesto de egresos 2022. 

10. Seguridad Ciudadana, estado que guardan los programas de seguridad ciudadana. 

Uno de los retos mayores que enfrenta nuestra alcaldía es el atender el fenómeno de 

inseguridad desde sus causas y la percepción de la ciudadanía. 

Apostamos en reconstruir los entornos sociales, a brindar paz y bienestar a nuestras 

familias. Vamos a incidir en las nuevas generaciones a través del desarrollo humano que 

brinda la cultura, el arte, el deporte. Es por ello que dentro de la función principal se 

encaminan los esfuerzos a crear y coordinar programas que fortalezcan la prevención del 

delito. 
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El 4 de octubre del 2021 llegamos e instalamos la mesa de coordinación de la paz que 

diariamente presido y en la que participan las autoridades responsables de la seguridad 

ciudadana, justicia cívica y procuración de justicia. Esto lo hacemos en coordinación, que 

es lo más importante y que siempre vamos a resaltar, la coordinación con los distintos 

niveles de gobierno y en esta mesa participa el Gobierno de la Ciudad, el Gobierno 

Federal, y como bien lo hemos ya destacado, ha venido a la baja el índice delictivo en la 

ciudad y esto repercute de manera muy considerable y de manera positiva en nuestra 

alcaldía en el bajo índice de delitos. 

El 29 de diciembre del 2021 también se instaló el gabinete de seguridad y mesa de la paz 

en Tláhuac con la Jefa de Gobierno, el Secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciudad, 

para realizar acciones coordinadas para la prevención, combate y la persecución de los 

delitos en nuestra alcaldía; y lo mejor es que hoy la seguridad somos todos, y contamos 

con 154 comités de seguridad en los que participa activamente la ciudadanía, quienes son 

nuestro principal apoyo ya que nos informan del deterioro que sufre la infraestructura 

urbana y realizan también acciones de promociones culturales y deportivas. 

Como parte de las acciones conjuntas de prevención del delito, desde el primer día que 

llegamos conformamos el Coro Monumental de Niñas y Niños, integrado por 140 niñas y 

niños de la demarcación, que a la par de su formación musical también se trabajan ejes 

transversales de la cultura de la paz y la cultura de la legalidad. 

Políticas de seguridad ciudadana en la demarcación territorial. Se han creado 5 senderos 

seguros, que serán 29 si sumamos los 12 de este año que vamos nosotros a intervenir, 

que ya tenemos proyectados y además los 12 del Gobierno de la Ciudad de México. 

Con estos senderos seguros recuperamos las calles y el derecho de los peatones, la 

accesibilidad, las áreas verdes, la imagen y equipamiento urbano y con infraestructura 

eléctrica y lumínica se regresará la seguridad a la ciudadanía. 

También se gestionó ante la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México 

el incremento del personal, así como vehículos, por lo que actualmente la alcaldía cuenta 

con dos sectores de policías, 426 elementos, 38 patrullas y 23 motocicletas, además del 

apoyo de 240 elementos y 2 vehículos de la Guardia nacional, 94 elementos de la Policía 

Auxiliar, a quienes se les dotó de vehículos y de motocicletas. Así, de manera conjunta se 

despliegan operativos y recorridos a fin de prevenir e inhibir la comisión de delitos. 
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A efecto de crear mecanismos de apoyo para las mujeres en Tláhuac, se capacitó a las 

mujeres policías auxiliares y al personal de la Dirección de Seguridad Ciudadana para 

crear la atención a las mujeres víctimas de violencia. En Tláhuac nos queremos libres, 

nos queremos seguras y entre todos nos cuidamos.  

Se impartieron talleres en las escuelas primarias, secundarias y a nivel superior para 

abordar delitos cibernéticos, acoso escolar, violencia de género, uso de redes sociales, 

conductas antisociales, parasociales, y muy importante, las adicciones. 

Para resumir y poder avanzar, en el punto número 11 tenemos programa de gobierno, el 

cual tenemos preparado para poder implementar ya su aprobación. 

Listado, ubicación y presupuesto ejercido en el 2021, así como el aprobado 

pormenorizado por partida en las actividades culturales. En el 2021 tuvimos un 

presupuesto de 100 mil pesos para actividades culturales, en el 2022 tenemos 

programado un presupuesto de 11 millones 300 mil pesos. 

Por cuanto hace a la infraestructura cultural, quiero brevemente platicarles, tenemos 20 

bibliotecas, en la cual reciben 4 mil 152 personas, 8 casas de cultura y actualmente 

implementamos el Punto Encuentra, es un espacio para niñas, jóvenes, mujeres y adultos 

en donde vamos a dar ahí también el trato de adicciones para todos los jóvenes, así como 

pláticas para el embarazo adolescente. 

El presupuesto destinado para el mejoramiento y el mantenimiento, remodelación y 

construcción en infraestructura cultural, hemos asignado 2 millones para la rehabilitación 

de la Escuela de Música y Danza, sin embargo se le da mantenimiento a toda la 

infraestructura por medio de administración, nuestros compañeros son los que nos 

ayudan activamente a poder resolver las necesidades, que falta mucho, mucho por hacer, 

ya que el presupuesto es escaso, sin embargo estamos atendiendo cada uno de los 

espacios. 

El número total de empleados en la alcaldía son 5 mil 214 personas trabajadoras, 1 mil 

851 son de Nómina 1, 2 mil 159 son de Nómina 5, 569 de Nómina 8, 435 autogenerados y 

200 de estructura. 

Por cuanto hace a nuestros deportivos, en Tláhuac hay 16 deportivos. Se ofrece el 

servicio a 38 mil 999 personas con distintas disciplinas.  
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Desde el primer día que llegamos nos empeñamos a habilitar y a activar de nueva cuenta 

nuestras 6 albercas que tenemos en la alcaldía, ya que por cuestiones de COVID y de 

infraestructura, de presupuesto, estaban cerradas, sin embargo hoy están abiertas y dan 

servicio a 8 mil personas. 

Tenemos, por cuanto hace también al deporte, el reto de 30 días hacia una vida 

saludable, que es un programa de activación física en donde a todos los asistentes se les 

da asesoría de manera médica, psicológica, con nutriólogo, para poder generar una 

cultura del plato del buen comer, de comer sanamente y así reducir el índice de obesidad 

y sobrepeso que tenemos en nuestra alcaldía. 

Por cuanto hace a la infraestructura deportiva, estamos trabajando por medio de activar 

nuestras canchas de basquetbol, pintarlas, generar espacios dignos para nuestras niñas, 

niños y jóvenes y que la comunidad pueda apropiarse de nuestros espacios. 

Por cuanto hace, para terminar, ya termino, actividades de atención y prevención de 

abandono y maltrato a las mascotas. Hablando de bienestar, nuestros animales de 

compañía no pueden quedar exentos de atención y prevención en abandono y maltrato. 

Se han implementado jornadas, pláticas y talleres de bienestar animal, creando Huellas 

con Responsabilidad en las unidades habitacionales, colonias, pueblos y barrios de 

nuestra alcaldía. 

Dentro de la Unidad Departamental de Protección a Animales se brindan consultas 

veterinarias, observaciones de animales agresores, alimentación de animal por día, 

aplicación de vacuna antirrábica, esterilizaciones caninas y felinas, recepción de animales 

botados por sus dueños y desparasitaciones. Con estos servicios hemos atendido 1 mil 

363 animales al día de hoy. 

Creamos el Mundo Canino, un espacio muy importante, el parque para perros más grande 

de la Ciudad de México, el cual tiene una extensión de 5 mil metros cuadrados y se 

encuentra en el Bosque de Tláhuac y que ha sido un espacio bien importante para todos 

nuestros lomitos. Al día de hoy hemos atendido a 3 mil animales dentro de este parque 

tan bonito, al cual los invitamos a que lo visiten. 

Para finalizar, quiero comentarles que soy consciente de que queda mucho por hacer, que 

sepan que estamos en la ruta de demostrarle a las y los tlahuaquenses que en comunidad 

lograremos la paz y el bienestar y el desarrollo para nuestra alcaldía. 
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Muchas gracias y disculpen el tiempo. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa Berenice Hernández Calderón. 

Diputado Villanueva, si pudiera enlistar a las y los diputados que harán uso de la palabra 

en esta ronda de preguntas y dar el uso de la palabra, por favor, a las legisladoras y 

legisladores que así lo soliciten. 

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta. 

Las intervenciones tendrán que ser de hasta 5 minutos por cada grupo o asociación 

parlamentaria. 

Le damos la palabra al diputado Royfid Torres, por la asociación parlamentarias 

Ciudadana. Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZÁLEZ.- Muchas gracias. 

Bienvenida alcaldesa Berenice, a esta comparecencia.  

Nos da mucho gusto tenerla por acá esta mañana, qué bueno que ya se pudo 

reprogramar y muy rápido estas comparecencias. 

Le ofrecemos también una disculpa por tener que haber cancelado, yo creo que ya lo han 

hecho mis compañeros Presidentes, pero queremos igual reiterarle la disculpa, pero 

tuvimos una sesión un poco larga el día anterior a su comparecencia. 

La alcaldía que usted representa sin duda es una de las alcaldías en la ciudad con 

mayores rezagos en todos los aspectos. Es una de las 3 alcaldías con mayor índice de 

pobreza y también en cuestión de vivienda nos preocupa el crecimiento de la construcción 

de viviendas irregulares en suelo que debería ser de conservación y esto se refleja en un 

incremento anual de 5.6 por ciento en la población de Tláhuac, lo que es tres veces más 

el incremento en Tláhuac que en toda la Ciudad de México. Estos creo que son dos de los 

principales problemas que aquejan Tláhuac y no lo veo reflejado dentro del informe que 

presenta.  

Entonces quisiera saber en materia de pobreza, por ejemplo, tenemos el Programa Social 

de Bienestar Tláhuac, que nos comenta son 150 facilitadores para atender a 240 mil 

habitantes. Esto quiere decir que cada uno de estos facilitadores tendría que atender a 1 

mil 618 habitantes de la alcaldía, pero no nos reporta qué atención se le da, qué 

seguimiento, cuál es el reporte, cuál es la evaluación que tienen cada uno de estos 
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facilitadores y sobre todo cuánto se ejerce en este programa, que creo que más allá de 

ser facilitadores o promotores de la actividad del gobierno, podría destinarse 

verdaderamente a la acción de revertir la pobreza en la alcaldía.  

Porque lejos del programa de activación del empleo, tampoco vemos un programa 

específicamente para la reducción de la pobreza en Tláhuac, un programa social atienda 

la alcaldía. 

Quiero consultarle esta razón por la que no se encuentran acciones específicas en esta 

materia o cuál es la visión que tienen en la alcaldía para atender este problema. 

Igual el tema de los asentamientos urbanos irregulares, tenemos algunas consultas 

incluso en redes que nos piden cuestionarle cuáles son aquellos asentamientos que se 

van a proponer para cambiar de uso de suelo y si han sido debidamente consultados con 

la población y cuál es el criterio para hacer esta asignación. 

Por el otro lado, también hemos estado platicando con algunas otras alcaldías, el tema del 

presupuesto siempre es un problema, nunca alcanza, pero también el destino del propio 

presupuesto en cada una de las alcaldías. Una de las cosas que nos recalca al principio 

de su exposición es que es una alcaldía rural, es una alcaldía lacustre además y por otro 

lado falta agua en la propia alcaldía y esas son de las cosas que también le tememos que 

poner atención de cómo estamos invirtiendo los recursos, porque es una alcaldía rural 

pero la gran mayoría de los recursos se gastan como si fuera una alcaldía urbana y eso 

me parece que trae una gran consecuencia en el desarrollo propio de la actividad agrícola 

de la zona. 

Por eso quisiera conocer el monto, por ejemplo, que se destina al mantenimiento de la 

zona chinampera. Solamente lo comenta pero no se establece el monto. 

También sobre las solicitudes de barbecho o surcado que comenta, que es una de las 

principales solicitudes en ventanilla única, cuántas solicitudes se realizan, cuántas se 

atienden y cuánto se destina a este presupuesto, porque digamos que atendiendo a este 

criterio deberíamos de cambiar la inversión de la zona urbana a la zona rural para 

efectivamente seguir promoviendo la riqueza que tiene las alcaldías del sur de la ciudad. 

La otra es, que también, por ejemplo, hay programas como el que nos reporta de entrega 

de juguetes, se entregaron 21 mil juguetes. Creo que lo he comentado también con otros 

alcaldes, deberíamos de pensar en redistribuir estos ingresos, se ve bien festejarles a los 

niños un día, pero deberíamos de invertirle los otros 364 y no nada más hacerlo con una 
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entrega simbólica de juguetes un día. Quisiera saber cuánto es el monto que representa 

esta actividad. 

Por último, el tema de seguridad. Vemos aquí que tiene una buena cantidad de recursos, 

de patrullas, de policías, pero sigue siendo una de las alcaldías con mayor índice de 

delincuencia en la ciudad. 

Entonces de la instalación de estos gabinetes de paz, de la instalación de su gobierno en 

la alcaldía, quisiera contrastar que nos pudiera ayudar cuál ha sido el cambio en los 

números en materia de seguridad que presenta la Alcaldía de Tláhuac. 

Por sus respuestas, muchísimas gracias, alcaldesa. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Le damos el uso de la palabra a la diputada Elizabeth Mateos, por la asociación 

parlamentaria Mujeres Demócratas. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNÁNDEZ.- Gracias. 

Alcaldesa Berenice Hernández, de la Alcaldía de Tláhuac, bienvenida a esta soberanía, a 

esta rendición de cuentas, tanto a los diputados, pero principalmente a la ciudadanía. 

Recibimos en tiempo y forma tu información y hay algunas preguntas que queremos 

realizar, no sin antes reconocer el esfuerzo y el trabajo que se ha realizado en Tláhuac. 

He escuchado con mucha atención el trabajo que casi los alcaldes no tocan, el tema de la 

cultura a mí me parece muy loable y muy importante que se esté trabajando en esta 

escuela de música, danza, artes plásticas, el coro infantil. 

Hablar del tema del deporte se me hace fundamental y la verdad es que casi nadie nos 

toca esos temas que sí importan y que sobre todo pues en cuestiones que tienen que ver 

con prevención del delito y pues la formación de los niños, de los jóvenes. 

También el trabajo que se ha realizado, reconocerlo, en torno a los temas contra la 

violencia y la discriminación hacia las mujeres, todo lo que tiene que ver con el tema de 

paridad de género y la atención a los grupos LGBTTTIQ+, etcétera. 

Ahí quiero hacer la primera pregunta, poque hemos tenido aquí alcaldesas que no 

entendemos por qué cuando ha sido muy difícil que las mujeres lleguemos a ocupar 

cargos públicos y que hoy afortunadamente tenemos 8 alcaldesas en nuestra ciudad, 
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pues hay alcaldesas que no apoyan a las mujeres. Hemos escuchado en otras alcaldías 

con tristeza que no se intenta una paridad en la estructura. 

Entonces preguntarle, alcaldesa en ese sentido cómo está su porcentaje de mujeres que 

tiene integradas en la estructura de la Alcaldía de Tláhuac. 

También preguntar, poca gente sabe que aquí en Tláhuac hay canales y hay trajineras 

como en Xochimilco, no es una cosa exclusiva de Xochimilco, también en Tláhuac y la 

verdad se la pasa uno muy bonito. Sí nos comentó, alcaldesa, que está trabajando el 

tema de promoción turística, ahí particularmente en el Lago de Los Reyes, pero 

preguntarle cómo está el tema de la contaminación, si se está atendiendo, si se está 

limpiando el tema del lirio acuático, que escuchamos que creo que algo nos comentó, y 

qué recurso se está invirtiendo particularmente. 

También preguntar, los lugares como Tláhuac, Milpa Alta, Xochimilco y varias alcaldías, 

no nada más estas, tenemos varias que tienen sus fiestas patronales, sus fiestas 

religiosas de los usos y costumbres de los pueblos, de los barrios, entonces preguntar 

cuántas hay anualmente y cómo participa la alcaldía, sobre todo tenemos temas en 

materia de protección civil, que sabemos que de repente ha habido accidentes con la 

pirotecnia y el tema de la seguridad y qué tanto incide este asunto en la seguridad de la 

Alcaldía de Tláhuac. 

Aprovechando que estamos entrando al tema de la seguridad pública, preguntarle, 

alcaldesa, cuál es el estado de fuerza con el que cuentan ustedes, cuántos policías 

auxiliares, cuántas patrullas. Escuchamos aquí alcaldes que tienen muchísimas patrullas, 

creo que por ejemplo el de Cuajimalpa, si no mal recuerdo, hablaba como de 200, o sea, 

una cantidad enorme, pero en comparación con otras, por ejemplo Azcapotzalco, nos 

decía “pues yo tenía 3 ahora ya tengo 5”, entonces es una cosa totalmente 

desproporcionada entre una y otra. 

Entonces preguntarle también cuánta policía auxiliar tiene, cuántas patrullas, si le está 

invirtiendo este año a la compra de más patrullas o a lo mejor tiene una diferente 

estrategia. 

Hemos escuchado mucho de las acciones que nos has plantado, que nos ha planteado, 

todas hablan de prevención del delito. Preguntar en este sentido y cómo está justamente 

el tema de los índices de seguridad, si hemos bajado o no los índices de seguridad. 
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Sabemos que una cosa es la percepción y otra cosa ya son los delitos que objetivamente 

de acuerdo a las diferentes instituciones que nos miden, ahí cómo estamos, si hemos 

avanzado en ese sentido. 

Cómo estamos trabajando también con los Concejales. Aquí hemos visto alcaldes que de 

plano no tienen reuniones con los Concejales, que ni siquiera han instalado las 

comisiones de trabajo, que no se reúnen con ellos; y ha habido alcaldes que sí, ha habido 

buena armonía ahí con los Concejales de todos los partidos, independientemente de eso 

se ha podido trabajar. Preguntarle también si ya instalaron las comisiones, cuántas 

sesiones han tenido con los Concejales. 

También en relación a las albercas, si la alberca, usted nos habla de 6 albercas, está muy 

bien porque el deporte es muy importante, preguntarle si estas albercas las está 

administrando la alcaldía o están concesionadas, porque también aquí hemos tenido 

alcaldes que aunque la infraestructura es de la alcaldía, se la concesionan a un privado y 

a veces ya no sale tan barato para el usuario, para la ciudadanía. Entonces preguntarle si 

las administran ustedes y aquí de qué monto estamos hablando en caso de que fueran 

autogenerados, cuánto recurso se está recaudando por esta cuestión. 

Nos está hablando de la rehabilitación de diferentes, bueno, estoy viendo como un monto 

significativo de 84.5 millones de pesos en la inversión de, dice rehabilitación de distintas 

calles, preguntarle aquí a qué se refiere exactamente porque nos dice 18 calles pero no 

nos especifica si son banquetas, si estamos hablando de reparación de drenajes o si 

estamos hablando de repavimentación. Bueno, preguntarle en este caso a qué nos 

referimos con estos 84.5 millones de pesos y cuáles son las colonias que se están 

beneficiando. 

Para terminar, qué porcentaje de licitaciones directas e indirectas se han realizado en la 

demarcación. Sabemos que se está trabajando con transparencia, la verdad es que yo 

escuché un informe muy amplio, de muchas actividades que se están realizando en 

beneficio de la ciudadanía. 

Concluir felicitándola por el trabajo que se está haciendo en relación a los animales de 

compañía, me parece muy importante lo que se está haciendo. Este trabajo, este proyecto 

que está haciendo en Tláhuac que se llama Mundo Canino, felicitarla porque la verdad es 

muy importante trabajar a favor de las mascotas, de los animales, del bienestar animal. 

Felicitarla por el trabajo en general que usted nos expuso, que me parece muy completo. 
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Muchas gracias, alcaldesa.  

También disculparme porque posiblemente me tenga que salir un poquito antes para una 

reunión que hay con la Fiscal, pero aquí está la diputada Xóchitl de la asociación 

parlamentaria. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada.  Le damos el uso de la palabra al diputado 

Jorge Gaviño, por el Partido de la Revolución Democrática. Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ. -  Muchas gracias. Con el permiso de la 

Presidencia y del diputado Secretario. 

Doy también la más cordial bienvenida a la alcaldesa, agradecerle su presencia, su 

informe.  

¿Para qué sirven –haría yo una reflexión primera- las comparecencias? Las 

comparecencias ante un órgano como este son para transparentar el servicio público, 

para que todo mundo tenga la posibilidad de conocer cómo se está gobernando, cómo se 

está actuando, cómo se está administrando, cómo se está gastando el recurso público. 

Como se estás recibiendo, esto no es responsabilidad de la alcaldesa desde luego, estas 

comparecencias, creo yo que tenemos nosotros que revisar hacia adentro, comparar lo 

que habían hecho otras legislaturas desde la Asamblea de Representantes, luego la 

Asamblea Legislativas en sus dos versiones, luego el Congreso en su primera versión y 

ahora éste, ver cómo estamos tratando nosotros de revisar la transparencia del servicio 

público. 

El informe que usted nos acaba de presentar es muy amplio ciertamente, hay algunas 

cosas que son interesantes y además considero positivas, sin embargo hay otras que nos 

dejan más preguntas, más dudas que respuestas.  

Por ejemplo yo me preguntaría, con el tema ecológico que tenemos que cuidar ahora en 

la ciudad, el asunto de la rehabilitación del Bosque de Tláhuac, que es un programa que 

tenemos que estar revisando aquí en el Congreso permanentemente. Yo le pediría su 

opinión y sus comentarios en primer lugar.  

Cuatro años sin agua en más de diez colonias de la demarcación, cuatro años, que es 

prácticamente lo que lleva la administración central en el gobierno. Esto yo no lo vería 

como un logro sino como un resarcimiento social hacia la gente que ha esperado cuatro 
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años para tener agua en esas colonias. ¿Qué pasa ahí? ¿Qué pasó? ¿Qué estamos 

haciendo para evitar que vuelva a ocurrir una cosa de estas y cuántas comunidades 

tenemos sin agua dentro de Tláhuac? 

El tema de los animales, yo la felicito porque es un tema que es también nuestro tema de 

varias las diputadas y diputados que estamos aquí en el Congreso.  

Si todos nosotros hiciéramos por ejemplo concretamente con los perros callejeros 

acciones concretas, en solo un año en la ciudad se resolvería el problema de los perros 

callejeros esterilizándolos. 

Si de pronto todas las alcaldías saliéramos a la calle junto con el gobierno central con un 

programa de esterilización masiva, en un año tendríamos a todos los animales 

esterilizados y desde luego en tres ya estaríamos resolviendo el problema de perros 

callejeros, que es un asunto que hemos venido pateando el bote y que no se va a resolver 

mientras no hagamos un programa de esa magnitud y de ese tamaño. 

Entonces, yo le preguntaría a usted si tiene programado dentro de sus programas de 

bienestar animal la esterilización, sobre todo los perros callejeros, esos perros que nadie 

ve por ellos y que se están reproduciendo de una manera terrible, que no solamente es un 

riesgo para los propios animales sino un riesgo para todos los ciudadanos que vivimos en 

la ciudad.  

El desarrollo económico que usted nos señala, es una alcaldía que está muy lastimada 

primero por la pandemia, pero ahora con el tema de movilidad, el tema del Metro afectó a 

cerca de 400 mil personas diarias que utilizaban esa Línea 12 sobre todo en el tramo 

elevado, esto implica un impacto en el desarrollo económico de la alcaldía.  

¿Qué se está haciendo? Ya sé que desde el punto de vista de movilidad no es tampoco 

su responsabilidad, pero sí la del gobierno central y también conjuntamente con ellos ver 

cómo estamos resolviendo el golpe económico que están sintiendo estas personas que no 

se pueden movilizar como lo hacían antes, porque es una pérdida económica terrible no 

solamente para esta parte de la ciudad sino también Iztapalapa y Milpa Alta. 

Luego, tuvimos ya muchos ejemplos en las pasadas administraciones de esta 

demarcación con situaciones de corrupción y de responsabilidad administrativa, hubo 

pago de facturas de obras que no se habían realizado, hubo simulación de actos jurídicos, 

hubo avances falsos de obra pública, actos simulados, los conoció en su oportunidad la 

Contraloría, pero ya no supimos en la I Legislatura qué ocurrió. 
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Por ejemplo, esto es a guisa de ejemplo, no es exclusivo, con el mercado Zapotitlán. ¿En 

qué paró eso? ¿Conoce usted el resultado final? ¿Qué está haciendo su administración 

para evitar actos como éste que estoy señalando? Porque finalmente para mejorar la 

administración pública nosotros como congresistas tenemos que tener una mejor 

supervisión hacia ustedes y ustedes, al sentirse más supervisados y más digamos –entre 

comillas y con todo respeto-  “vigilados” por esta soberanía, harán mejor su trabajo, 

nosotros hacemos mejor nuestro trabajo y ustedes también. 

Si nosotros no supervisamos, ustedes tienen más espacios para tampoco hacer  bien su 

trabajo y hacia abajo de la administración pública se empiezan a cometer actos de 

corrupción. Dicen que obra no supervisada se la carga patas de cabra o la tostada.  

¿Qué pasa con las chelerías? Esta parte de la ciudad también, no es la única 

demarcación, yo no la estoy responsabilizando a usted de eso, tenemos un problema muy 

serio con las chelerías en muchas partes de la ciudad, pero particularmente en Tláhuac 

tenemos muchas quejas sobre estos temas.  

Nos presenta usted un cuadro interesante por los números, sin embargo yo creo, creer es 

dudar, no lo estoy afirmando, pero creo con firmeza que son inconsistentes. 

Por ejemplo, dice usted que los servicios más solicitados del 1° de octubre de 2021 al 31 

de enero de 2022 es el barbecho y el zurcado. Primero, me gustaría que nos explicara en 

qué consiste, porque no es lo mismo hacer un barbecho de tantos kilómetros o de tantos 

metros, de entrada, saber en qué consiste esto.  

Se nos dice que es la principal solicitud de servicios más solicitados, de servicios el 

barbecho, luego el desazolve, luego el alumbrado público. Por ejemplo, en el barbecho 

prácticamente de 1,518 todos están concluidos, en el cuadro que usted nos reporta, o sea 

nos solicitaron 1,518 barbechos, no nos dice de qué tamaño, y todos están concluidos, 

casi todos, el 98%, el desazolve casi igual; el alumbrado público, 515 solicitudes, 413 

resueltas, un 89%.  

Pero en el siguiente cuadrito nos dice: servicios más solicitados a través del SUAC. Estoy 

entendiendo que hay dos tipos de solicitudes de servicio público, los servicios más 

solicitados por otros medios, me imagino oficios, solicitudes directas a la alcaldesa, en fin; 

y la otra, servicios más solicitados a través del SUAC, que es donde ya con alguna 

situación digital aparecen las solicitudes, ahí ya no aparece el barbecho en primer lugar, 

aparece en tercero. 
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El barbecho ahí cuando lo solicitan a través del SUAC, se han solicitado 578 y solamente 

el 37% se ha resuelto. ¿Por qué? Deberíamos ser más eficientes en la administración 

pública cuando nos lo solicitan vía electrónica, porque de inmediato nos lo están 

solicitando, de inmediato podemos dar la instrucción y además podemos hacer la 

supervisión, si lo hacemos por oficio ya sabemos el túnel del tiempo. 

Escuché un informe muy largo de la alcaldesa, más inclusive del tiempo que ustedes le 

habían otorgado y yo, por más que quiero resumir mis conceptos, soy torpe para ello, 

entonces le voy a rogar un minuto más. 

Entonces, voy a redondear, como decía el Presidente de este honorable Congreso.  

Entonces, redondeando, no hay correspondencia entre el tipo de servicios solicitados por 

el SUAC y el tipo de servicios solicitados por otros medios, tampoco en la forma de 

atenderlos, porque casi el 100% de servicios solicitados por otros medios se resuelven y 

los otros se quedan en un 30%. ¿Qué está pasando? Alcaldesa. Yo espero una 

explicación porque seguramente aquí hay una falla de control dentro de la administración 

concretamente de la solicitud de servicios. 

Luego, nos habla de veintitantos mil juguetes entregados, suena muy bien, pero si me 

hubieran dicho treinta mil me quedo igual o veinte mil o diez mil, para mí son muchos, 

está bien, o son pocos, tampoco lo sé, no sé de qué precio, no sé si son de plástico y son 

contrarios a la ecología. No nos dicen nada estos temas.  

¿Qué sí nos dicen los programas? ¿Qué si nos dicen los resultados? ¿Qué sí nos dicen 

los controles? Por ejemplo, hace un momento la diputada Elizabeth Mateos preguntaba 

díganos por favor qué porcentaje son licitaciones públicas y adjudicaciones directas, esto 

nos diría algo porque, comparado con su anterior gobierno de esa demarcación, 

podríamos ver si se está transparentando más el gasto público o vamos hacia atrás y 

sobre todo qué cosas son de adjudicación directa y qué cosas están ustedes comprando 

de una manera por licitación pública, eso sí nos dice para revisar el gasto público.  

Esos serían mis comentarios, mil disculpas porque me excedí en algunos minutos. 

Bienvenida nuevamente.  

Gracias, Presidenta. Gracias, Secretario. 
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EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Le vamos a dar el uso de la palabra a la diputada Tania Larios, del grupo parlamentario 

del Partido Revolucionario Institucional, si es posible hasta por 5 minutos.  

LA C. DIPUTADA TANIA NANETTE LARIOS PÉREZ.- Muy buenos días a todas y a 

todos mis compañeros. Bienvenida, alcaldesa Berenice.  

Yo seré breve porque muchas preguntas coinciden y porque creo que es oportuno hacerlo 

para también poderla escuchar.  

Actualmente, me voy a ir directo al punto, en la Ciudad de México se sabe que todas las 

mujeres vivimos situaciones muy difíciles de violencia, de inseguridad y que es algo que 

sucede en toda la ciudad, pero que en la realidad también especialmente Tláhuac tiene 

uno de los principales puntos de inseguridad y de violencia para las mujeres; y derivado 

de la necesidad de garantizar acciones contundentes enfocadas a la prevención para 

atender esta problemática y poderles garantizar una vida libre y segura a las niñas y a 

todas las mujeres, me permitiría preguntarle sobre las accione que está implementando la 

alcaldía para evitar el incremento de violencia contra la mujer y también el punto de los 

feminicidios, que desgraciadamente también han sucedido en la alcaldía de Tláhuac. 

Por otro lado, al igual que el diputado Gaviño, los seres sintientes y lo que demanda la 

Constitución para que a través de sus autoridades se les garantice la protección, 

bienestar y un trato digno, es un tema fundamental, no sólo para hablar únicamente de los 

seres sintientes que están en situación de calle sino también para mencionar sobre el 

maltrato a los animales, sobre los seres sintientes, que también se vive. 

Entonces, ¿qué acciones está haciendo su administración en ese tema tan importante? 

Sobre todo, si me permite comentarle, que sí se necesitan campañas muy, muy 

contundentes para avanzar realmente significativamente en este tema, sobre todo 

concientizar a las pequeñas generaciones, incentivar el respeto; si hay respeto a los seres 

sintientes habrá respeto para las mujeres, para los hombres, para los niños, para las 

personas de tercera edad, creo que es un punto de valores muy importante para seguir 

enfocándonos. 

Otro que también me concierne como Presidenta de la Comisión de Cambio Climático y 

Protección Ecológica, relativo a que ayer fue el Día Mundial del Medio Ambiente, me 
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gustaría saber sobre los trabajos que están realizando en materia de cuidado al medio 

ambiente para la preservación de nuestros ecosistemas sobre todo en Tláhuac. 

Tláhuac almacena, alberga la gran diversidad, la gran riqueza de ecosistemas de la 

ciudad, esa parte es muy importante; aparte ustedes reciben también de paso 

muchísimos tipos de aves y muchísimos tipos de animales que albergan en esos 

ecosistemas y me parece central. 

También preguntarle: ¿Qué está haciendo la alcaldía para proteger estos suelos de 

conservación que poseen y para beneficiar a nuestro medio ambiente de la Ciudad de 

México? 

Sería cuando, alcaldesa. Gracias por sus respuestas, que estoy segura que tendré. Eso 

es todo. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada.  

Es el turno de la diputada Frida Jimena Guillén, por el grupo parlamentario del Partido 

Acción Nacional. Por favor, diputada.  

LA C. DIPUTADA FRIDA JIMENA GUILLÉN ORTIZ. - Muchas gracias, Presidente y 

Presidenta. Alcaldesa, bienvenida. 

Saludo con gusto a las y a los compañeros legisladores que el día de hoy nos acompañan 

a esta comparecencia, a las y a los vecinos de la alcaldía de Tláhuac que siguen esta 

transmisión. A nombre del grupo parlamentario de Acción Nacional le damos la más 

cordial bienvenida a esta su casa, alcaldesa Berenice Hernández, agradecemos su 

presencia y la exposición que nos ha presentado. 

Comienzo reconociendo que la alcaldía de Tláhuac necesita acciones contundentes para 

enfrentar los grandes retos que tiene, entre ellos el grave y permanente problema de los 

baches, las inundaciones y socavones debido, me queda claro, al tipo de suelo que 

representa un serio riesgo para todos los habitantes y aún más cuando se trata de 

aquellos asentamientos que encuentran afuera del casco urbano. En este sentido, me 

gustaría preguntarle qué se está haciendo para garantizar a estas zonas la prestación de 

servicios urbanos. 

Adicional, otro de los problemas que las vecinas y los vecinos han denunciado de forma 

reiterada es que desde hace 4 años Tláhuac enfrenta un grave problema, como bien lo 

mencionaba anteriormente, de escasez de agua. Muchas colonias no tienen agua potable 
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para cubrir sus necesidades más básicas en esta zona y es por ello que también deseo 

preguntarle qué estrategia tiene para resolver esta problemática. 

Por otro lado, el informe que presenta ante este órgano legislativo señala que el monto de 

la inversión que se destinará a obras de infraestructura urbana bajo el capítulo 6000 por el 

ejercicio 2022 es de 84 millones 480 mil pesos. En este sentido, le pregunto cuáles son 

los proyectos prioritarios en materia de infraestructura que pretende construir con esta 

inversión. 

Entre los proyectos, ¿existe alguna propuesta para resolver el colapso de la venida 

Tláhuac que esta alcaldía sufre todos los días? En caso de que no, qué acciones se han 

realizado para atender esta problemática. 

De igual modo me gustaría preguntarle cuál es el estado que guarda el lago del Bosque 

de Tláhuac después de ser afectado por grietas provocadas por los sismos del 19 de 

septiembre, pues hasta el momento el gobierno no ha intervenido para recuperarlo y eso 

que este lago representa uno de los pulmones de la Ciudad de México, así como un 

atractivo turístico y cultural de su alcaldía. En ese aspecto, me gustaría preguntarle lo 

siguiente: si el gobierno tiene algún proyecto para recuperar ese importante ecosistema, si 

se le dará seguimiento a las propuestas realizadas por la UNAM para recuperarlo o  si se 

dejará en el olvido. 

Es todo por el momento. Muchas gracias, alcaldesa. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. Le vamos a dar el turno a la diputada Adriana 

Espinosa de los Monteros García, por el grupo parlamentario de MORENA. Por favor, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA ADRIANA MARÍA GUADALUPE ESPINOSA DE LOS MONTEROS 

GARCÍA.- Muchas gracias. Buen día a todas y a todos. 

Saludo también a quienes nos siguen a través de los medios digitales y por supuesto a la 

alcaldesa de Tláhuac en este ejercicio de transparencia y rendición de cuentas en esta 

comparecencia. 

Sabemos que en Tláhuac se está trabajando para combatir la inseguridad en coordinación 

con el Gobierno Federal y de la Ciudad de México y que se están llevando a cabo 

operativos, recorridos de presencia por parte de los elementos tanto de la Guardia 

Nacional como de la seguridad ciudadana para prevenir e inhibir delitos dentro de la 
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demarcación con el fin de contrarrestar también la problemática que existe fuertemente en 

Tláhuac. 

Por lo que acabo de exponer, le pregunto qué resultados se han logrado de estas 

acciones que se están realizando, así también en cuánto han disminuido los índices 

delictivos en la demarcación. Este dato me parece que no lo encontré en el documento 

que nos remite. 

Por otro lado, en lo que respecta a los asentamientos humanos irregulares, toda vez que 

el 5 de abril del año en curso se llevó a cabo la sesión de instalación de la Comisión de 

Evaluación de asentamientos humanos irregulares, misma que usted preside, Comisión 

encargada por supuesto de evaluar las causas, la evolución, el grado de consolidación de 

los asentamientos humanos cuya finalidad es promover el derecho a la vivienda digna, así 

como también a un medio ambiente sano, con referencia a esto, ¿me puede informar si 

cuenta con un plan de trabajo o una agenda en donde se establezcan las fechas 

básicamente en las que sesionará la Comisión de Evaluación de asentamientos humanos 

irregulares y en este caso cuál será la estrategia para la evaluación de estos y qué orden 

de prioridad se aplicaría para su regularización? 

Respecto de las actividades del concejo de la alcaldía y tomando en consideración que 

los gobiernos de la cuarta transformación son abiertos, son transparentes, que fomentan 

la rendición de cuentas y el acceso a la información, me gustaría saber cuál es la razón 

por la cual no se han llevado todas las sesiones ordinarias de este órgano colegiado, 

como lo mandata el artículo 87 de la fracción I de la Ley Orgánica de Alcaldías de la 

Ciudad de México, el cual establece que dichas sesiones ordinarias se llevarán por lo 

menos una vez al mes y en su informe se refiere solamente cuatro sesiones ordinarias, 

dos solemnes y dos extraordinarias. 

Por otro lado, hay una exigencia por parte de los trabajadores de la alcaldía que fueron 

separados de su cargo injustificadamente en administraciones pasadas y que si bien no 

pertenecieron a su gestión, sí toca cumplir con lo que mandata el órgano jurisdiccional, 

por lo tanto le pregunto si se ha solicitado el presupuesto para cubrir los laudos 

pendientes y, si es así, a cuánto asciende el monto, esto con la finalidad de salvaguardar 

los derechos laborares de quienes fueron desincorporados de su cargo. 

Asimismo, en Tláhuac existe una problemática geológica importante que genera 

hundimientos, socavones, esto provoca muchos accidentes en toda la demarcación. La 
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zona es fangosa y es una tierra inestable, esto aunado a los constantes movimientos 

telúricos, pues existe siempre un riesgo latente para toda la población, por tal motivo este 

tema es importante. Sabemos que realizar o actualizar un atlas de riesgo lleva un 

proceso, pero le pregunto ¿para cuándo se tiene contemplado enviar toda la información 

del diagnóstico de la alcaldía a la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección 

Civil de la ciudad? Esto en el entendido de que es un tema apremiante para evitar 

desastres por falta de información que ya por supuesto nos tocó este tipo de desastres 

fuertes. 

De igual forma, para continuar con el prototipo de un gobierno abierto, transparente y de 

buenas acciones, me gustaría diera a conocer a la ciudadanía el estatus y la forma de 

contratación actual que tiene el personal del Concejo de la alcaldía, concejales, asesores 

y auxiliares. 

Por último, le agradecería sus respuestas a los temas que se expusieron, asimismo 

aprovecho para solicitar su apoyo a responder y atender los puntos de acuerdo que 

emanan de los trabajos de esta Soberanía con el único objetivo de sumar esfuerzos en 

beneficio y prosperidad de los tlahualquenses. Tláhuac es la alcaldía en la que vivo y 

quiero que le vaya bien, alcaldesa. Si le va bien a su gobierno, le va bien a Tláhuac. 

Es cuánto, muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Diputada Presidenta, ha concluido la 

ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado Gerardo Villanueva. Le quiero dar la bienvenida 

a la diputada Guadalupe Chavira de la Rosa, diputada federal, que hoy nos compaña. 

Gracias, diputada, bienvenida. 

Si es tan amable, alcaldesa, tiene usted 20 minutos. Espero y pueda en esos 20 dar 

respuesta a las preguntas de los compañeros diputados y diputadas. 

LA C. LIC. BERENICE HERNÁNDEZ CALDERÓN. - Intentaré apegarme a los 20 

minutos. 

Diputado Royfid, de Movimiento Ciudadano. Quiero iniciar diciéndoles a todas y todos que 

la conservación del uso de suelo en nuestra alcaldía así como las área protegidas, quiero 

invitarlos a que sea responsabilidad de todos, en donde todos nos sumemos, ya que es 

parte de un pulmón muy importante de nuestra ciudad, incluso de nuestro país.  
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El crecimiento de invasión de predios estamos en constante coordinación con el Gobierno 

de la Ciudad para poder primero que nada poner orden respecto de las invasiones en los 

predios que no deben de estar vendiendo, estamos haciendo campañas importantes de 

información por medio de propaganda, publicidad, redes sociales, informándole a la gente 

que no se deje engañar, que no pueden comprar en predios irregulares, ya que son parte 

del uso y la conservación de nuestra ciudad, además de tener pláticas, creo que esta 

pregunta va relacionada con algunas preguntas de algunos otros diputados, además de 

tener pláticas con los ejidatarios, eso es bien importante, que ellos sean los primeros que 

sepan que estamos en coordinación con ellos, que trabajamos de la mano con los 

ejidatarios, con los comisarios ejidales para que no se dejen engañar, para que no caigan 

en un tema de fraude incluso porque es una acción ahorita muy recurrente en la zona de 

nuestra alcaldía y decirles que estamos de la mano con ellos y el Gobierno de la Ciudad 

nos ha apoyado para poder recuperar predios y espacios en donde no deben de ser 

construidos ni de haber tenido alguna venta. 

Entonces, platicamos con ellos, estamos de la mano, les damos algunos apoyos para que 

ellos puedan resolver incluso el tema de las invasiones, que no se dejen sorprender y les 

damos asesoría también jurídica para que en todo este proceso ellos se sientan 

acompañados. 

Por cuanto hace a los promotores, los promotores son unos compañeros que nos ayudan 

de la propia alcaldía que hoy se suman por supuesto y que realizan actividades de 

difusión, tienen vínculo con la comunidad, tienen el fortalecimiento de las relaciones, 

colaboración entre la alcaldía y la ciudadanía para poder informar y poder estar cercanos 

siempre a la comunidad Esto tiene que ver justo con atención a servicios urbanos, 

atención a la violencia de género, promotores a la cultura, promotores del deporte, que es 

una parte muy importante para nuestro gobierno. 

Para poder atender el asunto de la pobreza, como bien lo dice, nuestra alcaldía está 

dividida en dos partes, una es rural y otra es urbana. Fortalecer el campo es sumamente 

importante y por medio de la atención al campo tenemos nosotros un apoyo importante 

considerable de 10 tractores. A los 10 tractores el Gobierno Federal ha implementado el 

apoyo de sembrando vida, en donde se está destinando el apoyo a todos los productores 

de nuestra alcaldía y vamos de la mano con ellos. 
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El Gobierno de la Ciudad ha implementado el apoyo al campo también, a los productores, 

a los que siembran para que por medio de que se trabaje la tierra por supuesto esto activa 

la economía en nuestra alcaldía y por medio de estos dos programas que ya tienen 

finalmente el apoyo económico, nosotros lo que hacemos es dar el apoyo por cuanto hace 

a la maquinaria, que no es tema menor, el apoyo a la maquinaria tiene que ver con los 

tractores, como ya lo mencioné, que tenemos los 10 tractores manos de chango como les 

decimos, y todo esto nos ayuda a poder labrar la tierra. Con ellos trabajamos, surcamos el 

barbecheo, porque con ello preparamos la tierra y el esfuerzo físico que tienen hoy los 

productores, logra reducirlo. 

Todo esto por medio de gaceta tiene un costo, por supuesto. Lo que nosotros hacemos es 

generar te doy un apoyo y un apoyo no te lo cobro, de esta manera apoyamos a la 

economía de los productores, ellos hacen mayor rendición física y de esta manera 

logramos hacer equipo para que ellos también puedan tener el apoyo en el trabajo de la 

tierra, además de que en este año el apoyo por cuanto hace a la semilla, el proporcionarle 

la semilla a los productores eso siempre es bien importante. Trabajamos con ellos para 

que incluso se lograran conformar cooperativas y por medio de las cooperativas ellos 

puedan tener ciertos apoyos económicos de manera importante y así poder comprar la 

materia prima a un mejor precio.  

Un tema importantísimo para el asunto del campo es el agua. Esto no es cosa menor. El 

proveerles de agua es muy importante ya que si no hay agua no hay siembra, no hay 

cosecha. Lo que hacemos es destinar pipas de agua potable para también apoyar a 

nuestros compañeros productores, a los que trabajan la tierra y por medio de esto ellos 

puedan seguir trabajando.  

Falta mucho por hacer al campo. El agua es bien importante, sin embargo sabemos que 

día con día el estar de la mano con ellos, trabajar con ellos, el conocer sus necesidades 

nos va a llevar a ir implementando el trabajo de la mano con cada uno de los compañeros 

productores que desde aquí por supuesto, como diría el presidente, hay que ayudar, hay 

que apoyar y que coman los que nos dan de comer, porque ellos son los que nos dan de 

comer con el trabajo de la tierra, con el trabajo de sus manos y hoy nos toca ser 

corresponsables.  

Además de esto, por supuesto que lo que trabajamos, como ya lo dije, son reuniones con 

Financiera, con FONDESO, para que puedan ellos tener acceso a programas sociales y 
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apoyo a la economía y que por medio de estos apoyos ellos puedan también lograr 

resolver asuntos importantes en la cosecha. 

Por cuanto hace a seguridad, quiero aquí exponer que en el programa de seguridad de la 

alcaldía, si me ayudan a por favor la primera gráfica de la exposición, tenemos en el plan 

de seguridad dos asuntos bien importantes: por un lado la prevención  que es a lo que 

como alcaldía tenemos que invertir y tenemos que trabajar día con día de manera muy 

responsable, en dar oportunidades a las niños, niños y jóvenes en dos temas, 

principalmente el acercar el arte, la cultura y el deporte para que por medio de estos 

trabajos ellos encuentren un mejor camino, abracen la música, abracen el arte, porque 

estamos convencidos de que un artista más es un delincuente menos. 

Son dos vertientes, la prevención, como ya la comenté, en donde estamos muy 

agradecidas, muy agradecidos con todas las ciudadanas que han formado y han tenido un 

interés bien específico poder sumarse a nuestros comités de seguridad ciudadana, ellos 

son nuestros principales monitores y sabemos que la seguridad somos todos y que ellos 

nos están ayudando a poder detectar, a poder denunciar, a poder trabajar y ayudar a las 

vecinas y  a los vecinos.  

¿Cuál es nuestro principal objetivo? La denuncia, que se vaya a denunciar la violencia 

familiar, que se vaya a denuncia la violencia de género, que se vaya a denunciar lo más 

mínimo que nos haya sucedido por cuanto a seguridad, para que de esta manera 

nosotros logremos trabajar en el tema. 

En cuanto hace a la reacción, estamos trabajando de la mano, siempre la coordinación lo 

hemos dicho es lo más importante y en coordinación con el Gobierno Ciudad, en 

coordinación con el gobierno federal hemos realizado acciones muy importantes. Los 

recorridos nocturnos en las zonas importantes de índice delictivo nos ayudado bastante a 

poder disminuir los delitos en ciertas zonas. 

Sabemos que la Ciudad de México ha hecho aprehensiones de manera importante y que 

no son cosa menor y que esto nos va a  ayudar bastante en bajar la violencia en nuestra 

alcaldía, ya que eran principales agresores y que hoy sabemos  que tenemos que 

trabajar, como decía  la diputada Elizabeth Mateos, en la percepción. 

Realizamos el operativo de pasajero seguro, ya que es un delito muy sentido en nuestra 

alcaldía y trabajamos en ello en operativos nocturnos, en recorridos nocturnos, 

trabajamos con nuestros comités en cada una de las colonias, unidades habitacionales y 
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sumamos por medio de estos comités la cultura y abrazamos por medio de estos comités 

el arte y sabemos que es ahí  en la prevención y la reacción vamos a lograr realmente 

hacer equipo con el Gobierno de la Ciudad, que felicito desde aquí a la Jefa de Gobierno, 

que gracias a que ha bajado el índice delictivo en la ciudad esto por supuesto que ha 

impactado de manera muy favorable en nuestra alcaldía. 

Quiero desde aquí decirles a las vecinas y a los vecinos de Tláhuac, nuestra alcaldía está 

trabajando, todos nuestros compañeros día a día para trabajar en la paz y el bienestar de 

nuestra comunidad. 

Aquí en la última tabla quiero explicarles un poquito esta parte de los números que es 

bien importante. Miren, esta gráfica,  para también la diputada que me hizo respecto de la 

seguridad, es el diputado Royfid, la compañera Elizabeth Mateos, a la compañera 

Adriana, aquí quiero platicarles, este  cuadro nos habla respecto conforme a los datos 

emitidos por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, la 

alcaldía Tláhuac registra una, en su última publicación correspondiente del mes de abril, 

la mayor disminución en la comisión total de los delitos respecto con el mes anterior. Esto 

quiere decir, es cierto recibimos una alcaldía con un rezago muy complejo, ese ha sido el 

reto, pero hemos trabajado todos los días de manera incansable en la prevención y en la 

reacción para lograr la paz y la seguridad. 

Aquí vemos en esta tabla en donde la alcaldía Tláhuac tiene el 22 por ciento de la 

disminución de los delitos respecto  del mes de marzo, esto quiere decir que en marzo 

tuvimos  792 delitos y en abril tuvimos 617 delitos, fue la alcaldía que redujo en mayor 

número la comisión de los delitos en este mes. Sabemos que los números nos van 

favoreciendo, mes con mes estamos construyendo la paz y la seguridad y sabemos que 

en equipo lo vamos a lograr, sabemos que la comunidad nos está ayudando y estamos 

avanzando en ello. 

Pasamos a la siguiente gráfica y lo quiero exponer muy puntual porque este es un trabajo 

que se ha logrado por medio de la coordinación y por medio del equipo que hemos hecho 

de la ayuda de las vecinas, de la ayuda de los vecinos que desde aquí les agradezco que 

han estado muy pendientes de todas estas acciones, estos delitos fueron a la baja en la 

alcaldía de Tláhuac correspondiente a enero o abril, ahí  tenemos los meses, enero, 

febrero, marzo y abril, en abril de manera considerable  todos estos delitos fueron a la 

baja y no es cosa menor, esto es gracias al resultado de la estrategia de seguridad 
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ciudadana de la Jefa de Gobierno en la Ciudad de México y por supuesto  también del 

trabajo que hemos hecho en la alcaldía. 

Quiero agradecer desde aquí a la Secretaría de Seguridad, a la Guardia Nacional, quiero 

agradecer a mis compañeros de seguridad ciudadana, en donde todos los días hemos 

estado aquí muy pendiente para lograr una mejor alcaldía, porque estamos seguros que 

la vamos a hacer renacer. 

Muchas gracias por cuanto hace al diputado, bueno, espero haber contestado la mayor 

parte de sus preguntas. 

A la compañera Elizabeth Mateos, por cuanto hace a la contaminación del Lago de los 

Reyes, sabemos que tenemos la obligación de impulsar la economía en nuestra alcaldía y 

el Lago de los Reyes es un punto muy importante, además de Mixquic, además de sus 7 

pueblos originarios, para poder incentivar el turismo en nuestra alcaldía y el Lago de los 

Reyes estamos siendo muy cuidadosos porque como bien lo dijo, es un recinto de aves 

migratorias, tenemos humedales muy importantes en nuestra alcaldía,  que aquí quiero 

invitar a todos los diputados de nueva cuenta en donde asumamos, en donde abracemos 

el cuidar estos espacios tan naturales, tan hermosos, tan privilegiados, en donde la suma 

de los esfuerzos sabemos que   va a ser muy importante. 

El Lago de los Reyes sí lo queremos impulsar como un punto de turismo muy importante, 

ya lo hemos hecho desde octubre a la fecha en donde hemos recibido más turistas, lo 

más importante de este punto por supuesto siempre es cuidar  el asunto de la venta de 

bebidas alcohólicas porque tenemos que garantizar que tengamos turistas seguros, 

turistas que se sientan seguros dentro de nuestra demarcación y dentro de este punto, 

pero siempre va a ser un turismo sustentable, siempre va  a ser un turismo que no rebase, 

que no sea invasor con el tema de nuestras aves migratorias, que es un recinto muy 

importante y siempre estaremos buscando y cuidando esta parte. 

Por cuanto a la diputada Elizabeth Mateos, aquí tengo, se han realizado 129 mil 393 

metros cuadrados de chaponeo en el uso de suelo, se han limpiado los 9 canales, recibir 

la alcaldía como la recibimos ha sido todo un reto, bien lo comentaba es una alcaldía con 

un rezago  complejo por la misma ubicación de la alcaldía, sin embargo,  trabajamos 

todos los días incansablemente y sabemos que lo vamos a lograr. Hemos limpiado 9 

canales, que es una zona importante para nuestra alcaldía y de esta manera poder 

generar el comercio de nuestras hortalizas para nuestros productores. No ha sido 
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suficiente, tenemos que reforzar, el presupuesto tenemos que seguirlo interviniendo  

desde el asunto de administración, quien lo hace son nuestros compañeros de 

administración, ya que la mayor parte de nuestro recurso está encaminado a las obras, 

que ahorita quiero entrar a ese tema. 

Por cuanto a las albercas, son 6 albercas que están administradas por la alcaldía, no 

están concesionadas, nosotros somos quienes le damos el mantenimiento y hemos 

asignado un presupuesto importante para el mantenimiento de nuestras albercas, el 

ingreso mensual es aproximadamente de 3 millones, sin embargo, por supuesto que 

hacemos llegar de manera específica cuál es el ingreso de cada una, que aun y cuando 

me parece que viene en el reporte también, pero lo hago llegar. 

Por cuanto hace a las obras el FAIS, como ya lo comenté vamos, que esta fue una 

pregunta de la diputada Elizabeth Mateos, con menos que hacer más y  el recurso lo 

tenemos que optimizar. El asunto de los baches, de la infraestructura que tenemos en la 

alcaldía por cuanto hace a nuestras calles secundarias es el principal reto que tenemos y 

nosotros lo vamos a hacer por administración, nuestros senderos seguros va ser un 

sendero seguro de acuerdo al presupuesto que tenemos por coordinación, pero nuestros 

84 millones están divididos en dos  partes, esos 84 millones una parte es del FAIS y la 

otra parte es del presupuesto participativo, de tal forma que finalmente tenemos que 

ajustarnos a las reglas de la participación ciudadana por cuanto hace al participativo en 

donde yo les  pediría que hiciéramos ahí una revaloración respecto de cómo es que se 

destina este presupuesto, unos eligen, es todo un tema social que nos encontramos en 

cada una de las alcaldías y les encargaríamos ese tema desde aquí. 

Pero por cuanto hace a las obras, les hago llegar el cuadrito, tenemos consideradas obras 

importantes en San Andrés Mixquic que tiene que ver de la fuente, en la calle de las 

Rosas, en San Nicolás Tetelco, San Pedro Tláhuac, San Francisco Tlaltenco, Santiago 

Zapotitlán, Olivos, Miguel Hidalgo, Del Mar, Nopalera. 

Como ya lo hemos expuesto, el asunto del sismo en nuestra alcaldía fue un tema que nos 

afectó considerablemente y tenemos un rezago de atención al respecto De ahí que el 

FAIS vaya destinado a poder reparar algunas calles que han tenido ya más de 4 años en 

el tema de arreglarlas, de dejarlas en óptimas condiciones y es ahí en donde vamos a 

canalizar el presupuesto que nosotros estamos considerando por medio del FAIS. 
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Por cuanto hace al bosque de Tláhuac, me agrada, celebro que estemos pendientes, que 

nos preocupe el bosque de Tláhuac ya que es un recinto muy importante natural para 

nosotros en la alcaldía y quiero informarles que el Gobierno de la Ciudad va a destinar 60 

millones para la rehabilitación del bosque de Tláhuac, se está en el proyecto, identificar de 

manera específica por cuanto hace al lago va ser humedal una parte, porque tenemos 

una grieta importante que se afectó  ahí y que han realizado estudios por parte de la 

UAM, por parte de la Secretaría de Medio Ambiente qué es lo mejor, cuál es lo más 

óptimo por cuanto hace al recurso, por cuanto hace al beneficio natural y del ecosistema 

qué es la mejor opción  para poder rehabilitar  el bosque de Tláhuac. Sin embargo, este 

año se va a hacer  una intervención por parte del Gobierno de la Ciudad de 60 millones 

para poder rehabilitar los senderos, los caminos, el alumbrado público, las áreas 

recreativas, para reforestarlo, por supuesto que nos vamos a sumar a esta tarea de 

reforestar nuestro bosque de Tláhuac y que en esa parte vamos a sumar esfuerzos con 

ellos en la medida de lo posible, sin embargo, el recurso y la inversión lo hace el Gobierno 

de la Ciudad y en cuanto tengamos el proyecto por supuesto que lo vamos a socializar, lo 

vamos a hacer extensivo a ustedes para que también lo conozcan. 

Por cuanto al diputado Gaviño, el mercado de Zapotitlán, entramos a la alcaldía con 

muchos  retos, entramos a la alcaldía con  una situación, los mercados en nuestra 

alcaldía son nuestros puntos más importantes de comercialización, ya  que no hay plazas 

comerciales y los mercados son lo más importante para poder activar la economía. 

Entonces el mercado de Zapotitlán es un tema que se tiene que tratar de manera muy 

específica que el mercado ya tuvo una inversión que hoy por hoy está en un asunto 

jurídico, desde que entramos a la alcaldía nosotros realizamos lo propio por cuanto hace 

la Contraloría interna que ellos resuelvan cuál es el asunto, porque ya tienen una 

denuncia civil, esto de acuerdo a lo ya informado por el gobierno anterior, ya hay una 

denuncia al respecto. Sin embargo, estamos aquí para dar soluciones, vamos a trabajar 

con el Gobierno de la Ciudad y estamos realizando un proyecto, estamos trabajando de 

manera muy específica  para poder  rehabilitar este mercado, para dignificar la venta a los 

locatarios que tenemos aquí, nada que sobrepase la ley por supuesto, estamos en espera 

de lo que tenga que decir la Contraloría interna, el asunto civil que ya se tiene en 

sustanciación; sin embargo, nosotros  estamos ya trabajando con el Gobierno de la 

Ciudad con  un proyecto para poder garantizar a los locatarios un mercado digno y que 

además es uno de los mercados importantes de nuestra alcaldía, por eso necesitamos 
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resolver, así es lo que nosotros nos hemos dispuesto a resolverles y que por medio del 

próximo año, esperando adelantar un poco en los tiempos este año, que hacia el siguiente 

año podamos entrar en el programa de la Secretaría de Desarrollo Económico  para que 

todos los recursos que se nos tengan que proporcionar para que concluya la construcción 

del mercado, diputado Gaviño. Traemos por supuesto información al respecto que si 

gusta le hago llegar más adelante. 

Por cuanto hace al SUAC y al CESAC, cuando nosotros entramos al gobierno 

encontramos un  gran rezago de atención de solicitudes, hemos avanzado en la atención 

de las mismas, considerablemente en algunas de manera más importante como lo es el 

alumbrado público que hemos avanzado ya en un 90 por ciento; sin embargo, el SUAC da 

inicio como sistema de atención a partir de enero y el CESAC se cierra a partir de enero 

para tener un sistema único y por medio del SUAC atender las nuevas solicitudes que 

están llegando y de esta manera estar en coordinación con el Gobierno de la Ciudad. 

Hemos tenido el rezago quiero pensar del 2019, del 2020, queremos avanzar en la 

atención de los mismos, tiene que ver que un sistema tiene desde años anteriores, el 

nuevo tiene de enero a la fecha y entonces lo que nos concierne de enero a la fecha es lo 

que hemos logrado avanzar de manera muy puntual para la resolución del mismo. Sin 

embargo, le hago llegar la tabla de manera específica de los años anteriores que no 

queremos poner al corriente, pero que además muchas incluso pueden ser ya duplicadas 

y la atención de la administración es lo que nos tiene que llevar a disminuir el rezago que 

tenemos al respecto. 

Por cuanto hace a las colonias, yo quiero compartirle que las colonias cuando entramos a 

la alcaldía había un problema severo de la falta de agua y no tenía que ver al 100 por 

ciento con el Gobierno de la Ciudad, tenía que ver que cuando llegamos encontramos que 

las válvulas  de manejo del agua estaban en manos de los ciudadanos, así fue como lo 

destinaron en su prudencia la administración anterior y  nosotros cuando llegamos lo que 

hicimos fue recuperar el manejo de las válvulas de cada una de las colonias, estamos 

avanzando. Lo que estamos haciendo, como usted bien lo dice para no volver a caer en 

esta parte y que los más afectados sean los ciudadanos, es mapear exactamente en 

dónde se encuentran las válvulas y esas válvulas a qué colonias son las que surten el 

agua, de qué manera, en qué días, en qué horarios, porque lo que pasó fue que, no sé, 

aquí está la válvula, tú la quieres atender, tú atiéndela y de esta manera creo que fue un 

tema muy complicado. Lo que hicimos fue asumir la  administración  de las válvulas de 
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agua y a partir de aquí hacer el reconocimiento de los días de la presión del agua, de las 

fugas de agua incluso que teníamos atender como alcaldía y esto es lo que se ha logrado. 

Hemos trabajado día, noche porque el agua se trabajaba en la madrugada prácticamente 

y lo que hemos hecho es la inversión importante en esta parte, colonias muy importantes 

que tenían 4 años sin agua, como la Estación, Tetelco, Zapotitla en donde estaban 

llegando hasta 50 pipas de agua al día, hoy reciben una o dos pipas de agua por la 

ubicación de las casas, de las calles y que tenemos mucho por hacer. 

Aún detectamos por supuesto que tenemos colonias de manera muy significativa que no 

llega la presión de agua suficiente para tener agua por la tubería, sin embargo, ese es un 

tema que estamos trabajando, detectamos 6 colonias de manera importante que tenemos 

que trabajar, que tenemos que resolver, pero que por supuesto vamos de la mano con el 

Gobierno de la Ciudad para poder garantizar el caudal de agua suficiente para que 

podamos resolver el asunto del agua. 

Por cuanto a cómo participa la alcaldía en las fiestas patronales, la alcaldía de Tláhuac es 

una alcaldía de fiesta, de alegría, de tradición, de cultura, y  platicamos con ellos para 

poder afectar hoy, como bien lo dice, el asunto de la movilidad de nuestra alcaldía, es un 

asunto complejo y quiero agradecer desde aquí a todos los compañeros, a todos los 

organizadores de las fiestas patronales porque todos han sido muy responsables sin 

utilizar la avenida Tláhuac, que es una avenida muy compleja de entrada, de salida para 

nuestra alcaldía y que ellos han sido muy responsables en cambiar sus recorridos que 

históricamente tenían y que hoy en coordinación con ellos por cuanto hace a protección 

civil, a la ley seca que ha sido un tema muy importante para poder evitar la venta de 

bebidas alcohólicas y que hemos trabajado en ello. Qué sí queremos desde aquí solicitar, 

por supuesto que se ocupa recurso para poder implementar, para poder dar mayor 

difusión a nuestras tradiciones, a la cultura que tenemos en Tláhuac. 

Porque además quiero compartirles, este año cumplimos 800 años, entonces vamos a 

hacer  una festividad importante, relevante, pero que ocupamos mayor recurso, aquí le 

pedimos al Congreso que nos ayude para poder apoyar y aportar a las festividades de 

todas nuestros pueblos originarios. 

El estado de fuerza con el que contamos en nuestra alcaldía por cuanto hace a patrullas, 

lo comenté durante mi discurso, pero con gusto lo hago llegar. 
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Aquí  la diputada me decía de los concejales, hemos realizado en tiempo y forma todas 

las sesiones de los concejales, aquí están algunos concejales que saludo, hemos 

instalado ya todas las Comisiones, hemos trabajado en pláticas de manera abierta y 

transparente para poder realizar cada una de las necesidades y las situaciones que como 

Concejo se nos han presentado. 

El Concejo es un órgano autónomo en el cual nos sentamos a platicar, a dialogar y que 

por medio de estas mesas de trabajo hemos tenido acciones muy importantes como es la 

implementación de nuestro nuevo Reglamento del Concejo, ya que tenemos muchas 

situaciones ahí por mejorar por cuanto hace al ámbito jurídico y me parece desde aquí 

que hemos hecho un buen trabajo, mucho todavía por trabajar, sin embargo hemos 

caminado de manera respetuosa, sin identificar, sin poder decir de qué color o de qué 

grupo vienes, somos un mismo equipo, que siempre les he dicho que hoy toca  trabajar 

por el bien de nuestra alcaldía, por nuestra comunidad que lo merece y que además ha 

sido muy resiliente, hoy no toca más que hacer equipo entre todas y todos para salir 

adelante con nuestra comunidad. 

Por cuanto hace a las chelerías, hemos realizado operativos importantes, desde el primer 

día de la llegada a nuestra administración para hacer el retiro de las chelerías que han 

sido además derivadas del asunto ciudadano. 

Evitar el incremento de la violencia a la mujer y los feminicidios, de la diputada Tania 

Larios, que tuvo que retirarse, compartirles que las mujeres en nuestra alcaldía son lo 

más importante y todos los días vamos a reforzar el trabajo para evitar la violencia hacia 

nuestras mujeres. Esto tiene que ver en varios rubros por cuanto hace a la prevención, la 

detención de la situación en la que se encuentras nuestras mujeres, tenemos nuestra 

brigada Violeta que va casa por casa realizando un tamizaje, advirtiendo y previniendo la 

violencia que se encuentra en nuestra alcaldía.  

Si una mujer ocupa ayuda por cuanto hace a una violencia mayor, tenemos nuestro 

código naranja, que se ha implementado una unidad exclusiva para la atención a la 

violencia de la mujer y la unidad nos ayuda a canalizarla ya sea a la LUNAS, a la casa de 

la paz de  la alcaldía o, por otro lado, el acompañamiento al ministerio público para 

realizar su denuncia de manera específica. Es todo por supuesto un protocolo en donde 

ya lo compartí en varias ocasiones hemos capacitado a las policías, a las compañeras 

que han hecho un excelente trabajo, han muy sido sensibles, porque lo más importante es 
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no revictimizar a las mujeres que tengan esa necesidad de violencia y de ayuda hacia el 

gobierno al cual acuden. 

Por cuanto hace a las acciones a favor de los animales de compañía y en contra de los 

animales que están en la calle sin dueño, estamos realizando campañas muy fuertes de 

esterilización en cada una de las coordinaciones territoriales, esto por supuesto en ayuda 

de la jurisdicción sanitaria que tanto nos ha apoyado, pero que sabemos perfectamente 

del compromiso tan grande que tenemos de reducir, me quedo con esta parte que usted 

decía un año si trabajamos intensamente seguramente podemos lograr más y claro que sí 

ojalá podemos tener una plática de manera más específica para que usted nos presente 

cuál es su proyecto, cuál es su visión al respecto y poder implementarla en nuestra 

alcaldía de ser necesario. Muchas gracias, diputada. 

Por cuanto hace al agua, de la diputada Frida, prestación de servicios urbanos, diputada, 

estamos trabajando todos los días en ello, trabajamos en varios programas, tenemos un 

programa que se llama Bienestar en tu barrio en donde llegan todos los compañeros de 

todas las áreas operativas, de servicios urbanos y de obras, en donde nos quedamos toda 

un semana, no es suficiente llegar un día o dos días, aun y cuando tenemos una 

programación, hay colonias muy complejas que es bien importante rescatarlas y nos lleva 

más de 2, 3 días, entonces este programa de bienestar en tu barrio nos lleva a un rescate 

integral de esta colonia en donde llegamos servicios urbanos, obras, podas, bacheos, el 

Vactor, el desazolve y además cultura, deporte, porque es una intervención integral en 

cada una de las colonias. 

Como obras prioritarias también lo comenté está el de marcados, está de manera 

específica la repavimentación y regulación de algunas calles que tenemos de manera 

específica y para el tema de prevención y el rescate de espacios públicos 12 senderos 

seguros que haremos en ambas formas; por parte del FAIS vamos a implementar una 

parte y por administración otra, pero lo importante es generar estos senderos seguros 

para evitar así la violencia hacia las mujeres y hacia toda la comunidad de Tláhuac. 

El bosque de Tláhuac la he respondido. 

Por cuanto a los resultados de la delincuencia, de la diputada Adriana Espinosa, he 

mostrado los resultados en donde hemos avanzado y eso a mí me da mucho gusto y 

desde aquí le externo a la comunidad de Tláhuac vamos  a trabajar aún más ello, el índice 

delictivo viene descendiendo y esto es gracias al trabajo en equipo de todas y todos. 
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Por cuanto hace a la Comisión de Asentamientos Humanos Irregulares ya se instaló y en 

esta misma comisión participa el Gobierno de la Ciudad con todos los entes que por ley 

deben de estar y ahí se votó el plan de trabajo que tiene que ver con las sesiones 

mensuales que tenemos en este comité, con gusto se las hago llegar para que usted 

tenga las fechas. 

Por orden de prioridad, por supuesto que son 56, estamos trabajando con 56 

asentamientos humanos que ya han sido debidamente consolidados, que han venido 

trabajando por muchos años para ser consolidados y sabemos que también de esta 

manera se va a inhibir el asunto de seguir incrementando la vivienda en zonas irregulares, 

consolidándoles sabemos que les vamos a dar garantía de una vida digna y asimismo 

darles certeza de su patrimonio que es lo más importante. 

Por cuanto hace a los laudos, le hago llegar la información, viene en el informe que les 

hice llegar, sin embargo hago llegar la información de a cuánto asciende el monto total de 

los laudos que tenemos en la alcaldía. 

Espero haber respondido a todas las preguntas, agradecerles a todas y todos. 

Dejo el uso de la voz a la Presidencia.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcaldesa. Si podemos continuar el desahogo de 

la sesión, diputado Villanueva, por favor.  

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta. Vamos a pasar a la etapa de 

réplica, cada diputada y diputado tendrá hasta 3 minutos para hacer uso  de la palabra y 

vamos a iniciar con el diputado Royfid Torres por la asociación parlamentaria Ciudadana. 

Por favor, diputado. 

EL C. DIPUTADO ROYFID TORRES GONZALEZ. - Muchas gracias. 

De nueva cuenta, alcaldesa. Como decía el diputado Gaviño, que hay diferentes tipos de 

comparecencias, yo creo que es una oportunidad para presentar sí las acciones que 

están llevando a cabo  los alcaldes y las alcaldesas aquí en la ciudad, pero también 

necesitamos tener evidencias  y resultados de la gestión que están desempeñando, y por 

eso quiero insistir de nueva cuenta en estos temas a los que me referí, porque nos 

seguimos quedando en su exposición en las acciones que se están tomando, pero no en 

los resultados que se están teniendo a partir de estas decisiones. Hablo del tema por 

ejemplo para la recuperación del suelo de conservación nos dice que se están realizando 
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pláticas, se está concientizando a la población, pero no hay una evidencia o resultado de 

lo que esto está generando, dice que se han recuperado algunos predios, de qué estamos 

hablando, cuánto se ha recuperado, qué es el resultado de este tema que además sí 

representa una de las principales preocupaciones. 

En el tema igual con  los 150 promotores, le preguntaría de manera concreta a cuánto 

asciende el recurso que se le entrega a cada uno de los promotores, a cuánto asciende el 

monto total del programa al año y cuál es la evidencia y los resultados que presenta este 

programa, porque no lo vemos reflejado en las solicitudes de información, no lo vemos 

reflejado en las solicitudes de servicios de la ventanilla en el SUAC , entonces no 

sabemos realmente qué es lo que están haciendo estos promotores, si tienen 

mecanismos de evaluación, cómo se evalúan, cuáles son los servicios que se generan a 

partir de estas visitas supongo que hacen domiciliarias, porque si no se tienen estos 

reportes entonces se queda únicamente en promoción  y eso me parece que podría ser 

muy grave tener esta cantidad de promotores únicamente para hacer publicidad de los 

servicios del gobierno y no dar un verdadero servicio, pero necesitamos conocerlo y por 

eso le pregunto de nueva cuenta.   

En temas de pobreza. Quisiera también de manera muy puntual que nos pudiera 

especificar efectivamente cuánto recurso se destina al tema rural en la alcaldía. Nos 

hablan de 10 tractores, de las pipas, ya vimos el tema del saneamiento de canales, pero 

no tenemos de nueva cuenta evidencia que nos pueda fortalecer estas aseveraciones y sí 

es muy importante porque ahí la pregunta ésta que hacíamos un momento sobre el 

barbecho, queda también en el aire porque no sabemos efectivamente a cuánto asciende 

el trabajo que se ha hecho para este surcado, de cuánto estamos hablando, si esto es lo 

que se atiende con 10 tractores y si es suficiente para atender a toda el área de Tláhuac, 

esto me genera una consulta de cuánto puede atender un tractor de cada una de las 

hectáreas que integran la zona rural de Tláhuac, para también saber el monto de la 

inversión. 

Nos decía que la responsabilidad por ejemplo para el tema de la conservación también 

tendría que ser en conjunto, pero si no tenemos estos datos, no podemos asumir la parte 

institucional que nos toca en el Congreso, no podemos en algunos meses cuando esté de 

nueva cuenta aquí viniendo presupuesto, no vamos a saber el alcance real que va a 

impactar o que necesita. 
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Entonces, por eso le pido especificar esta información, porque nosotros estamos 

dispuestos desde la asociación parlamentaria a asumir el compromiso, a defender los 

recursos de las alcaldías que se requieren, pero sí necesitamos tener la idea de lo que se 

está haciendo y del tamaño de la inversión que se requiere. 

Lo comparo por ejemplo con los números que nos da en la materia de seguridad pública, 

ahí sí nos viene a presentar de manera muy explícita los resultados. Me parece digno de 

felicitar la disminución del mes de abril que se tiene de este 22 por ciento, es la primera 

vez en todas estas menciones en el año que se tiene una reducción, es una reducción 

muy importante, había presentado una tendencia a la alta y ahora hay una disminución 

importante que esperemos que en los reportes subsecuentes se mantenga esta tendencia 

a la baja y también estamos atentos para lo que se requiera apoyar en este tema. 

Muchísimas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. Por la asociación parlamentaria Mujeres 

Demócratas le damos el uso de la palabra a la diputada Xóchitl Bravo. 

LA C. DIPUTADA XÓCHITL BRAVO ESPINOSA. - Muchas gracias. Muy buenas tardes a 

todas y todos mis compañeros y compañeras legisladores. 

Bienvenida, Berenice, alcaldesa a esta tu casa, el Congreso de la Ciudad de México. 

Fíjate que nosotros en la asociación parlamentaria Mujeres Demócratas nuestra agenda 

está centrada básicamente en temas de mujeres, sobre las violencias, sobre el tema que 

tenga que ver con la participación activa de las mujeres en todos los espacios ya sea 

públicos o de representación y queremos saludar la propuesta que tienes en la alcaldía de 

Tláhuac con los 100 talleres del círculo de mujeres entre flores. Me parece que es un 

tema bastante interesante, bastante importante y más porque la alcaldías del sur, Tlalpan, 

Magdalena Contreras, Tláhuac, Xochimilco, aún el tema del machismo predomina de 

manera constante y permanente. En este tema yo quisiera preguntarte cómo va la 

relación con la Secretaría de Mujeres en el tema específico de la atención de las 

diferentes violencias de las mujeres.  

Igual que en Tlalpan, la alcaldía de Tláhuac vivimos una problemática constante, que es la 

falta de agua. A pesar de que somos o tenemos los mantos freáticos más abundantes, 

desafortunadamente el tema el agua es algo que nos afecta de manera constante y 

permanente. Cuando llueve, nos inundamos y cuando hay estiaje no tenemos agua. 

Entonces quisiera consultarte en este tema en específico cuáles han sido los avances o 
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qué has hecho desde la administración para el tema del suministro o abastecimiento de 

agua. 

Soy presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana en el Congreso de la Ciudad y 

la verdad es que quiero reconocer y agradecer porque son muy pocos los alcaldes o las 

alcaldesas que tuvieron a bien hacernos una respuesta de la información que pedimos 

respecto al presupuesto participativo 2020-2021 y ahí decir que al igual que Iztapalapa el 

subejercicio es 0.20 por ciento, es mínimo. En este temas yo quisiera solicitarte que en el 

presupuesto participativo 2022 podamos generar una mayor empatía con las y los 

ciudadanos y más porque en nuestras alcaldías el tema de los pueblos es fundamental, y 

en esto me refiero a que puedan participar en todos los procesos ya sea de licitación, de 

adjudicación, que se les dote de la información necesaria respecto a los alcances, los 

montos que tienen que ver con el presupuesto participativo y más porque vi en tu 

presentación que una gran parte de las obras que se van a hacer entiendo serán 

complementarias a lo que tú ejecutarás como presupuesto corriente de 2022 y eso creo 

que es un tema súper importante y que ojalá también tengamos la oportunidad de platicar, 

porque hoy la Ley de Participación Ciudadana menciona que las alcaldías pueden 

destinar un presupuesto adicional a lo del presupuesto participativo para concluir obras o 

servicios en beneficio de la comunidad. Difícilmente ocurre en las alcaldías,  difícilmente, 

o sea ten dicen te toca 600 mil pesos y eso es lo que vas a ejecutar y ya después a ver 

cómo le haces para concluir.  

Entonces, ojalá podamos platicar en este tema también que tiene que ver con los 

presupuestos participativos, pero sí pedirte que se escuche mucho a la gente de los 

pueblos y de la alcaldía de Tláhuac en el tema del presupuesto participativo 2022. 

Fíjate que también algo que hemos visto, estar en todas la comparecencias de los 

alcaldes que es súper cansado, pero la verdad es que nos da como una perspectiva 

diferente de las distintas formas de gobernar, entonces en este tema en específico el 

asunto de los gobiernos de izquierda, de los gobiernos de MORENA siempre se ha 

enarbolado el tema de las acciones de transparencia y las medidas contra la corrupción. 

Yo quisiera que tú me pudieses platicar qué resultados y cómo has implementado esto en 

tu alcaldía. 

En el tema de la movilidad y en el asunto que tiene que ver con la ausencia del metro en 

servicio y de la Línea 12, sabemos que también has hecho un esfuerzo bastante 
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importante. Quisiera que nos pudieras informar qué ha hecho la alcaldía para movilidad 

de la ciudadanía de Tláhuac, aunque es un tema compartido entre el Gobierno de la 

Ciudad y la alcaldía, pero ojalá nos lo pudieras comentar. 

Es cuánto, diputado Secretario y diputada Presidenta. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias. Le damos el uso de la palabra al diputado Jorge 

Gaviño, por el grupo parlamentario del Partido de la Revolución Democrática. Por favor, 

diputado. 

EL C. DIPUTADO JORGE GAVIÑO AMBRIZ. - Muchas gracias, Secretario. No haré uso 

de mi derecho de réplica. Le agradezco mucho a la alcaldesa los comentarios que ha 

elaborado y nos quedamos pendientes de la convocatoria. Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias. Es el turno de la diputada Mónica Fernández, del 

grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA MÓNICA FERNÁNDEZ CÉSAR. - Muchas gracias. Bienvenida, 

alcaldes de Tláhuac, Araceli Berenice, aquí a la casa del pueblo. 

Un saludo a todas las personas que nos ven a través de las redes sociales, buenas 

tardes. 

Te felicito por el entusiasmo conforme nos dices, nos expones, las formas y tu actitud, 

pero del dicho al hecho sí hay mucha diferencia y necesitamos crear acciones, generarlas 

más que decirlas. Entonces por eso la verdad me voy a dar al tema de unos 

cuestionamientos que me hicieron favor de hacerme llegar algunos vecinos y amigos en 

Tláhuac, alcaldesa. 

Si me permites, primeramente tenemos las zonas de conservación ecológica. Debemos 

adelantarnos ahí, alcaldesa, a las consecuencias de la urbanización y de la huella 

ecológica que tenemos, se debe prever estos daños en la zona definida como de 

conservación ecológica protegida, específicamente me refiero al Cerro de Guadalupe. 

Hay algunos vecinos de la demarcación que me han mostrado su inquietud por la 

instalación de una fábrica de muebles en el Cerro de Guadalupe, específicamente entre 

Abasolo y Comonfort. Aquí preguntarte, ¿qué compromiso tiene usted con este tema para 

preservar las reservas ecológicas y más por lo que nos expuso en su primera 

intervención? 
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Otra inquietud vecinal y muy sentida es qué estrategia se está implementado por parte de 

la Dirección de Protección Civil para combatir los incendios forestales en esta área 

geográfica. 

También en el tema de economía rural como en su caso donde hay muchas zonas que 

subsisten de manera importante de la agricultura, como bien lo decía, por ello me gustaría 

saber qué apoyos se entregan a las comunidades dedicadas a la agricultura en la 

demarcación por parte del gobierno, de su gobierno y de manera coordinada con el 

gobierno central y cómo prevé o evita el fenómeno de las invasiones en este tenor. 

También ahí un comentario. ¿No cree que sería mejor darles agua potable a la gente que 

no tiene agua en Tláhuac en lugar de enviar agua potable para hacerla agua de riego? 

Por lo que nos había comentado también anteriormente. 

Aquí en el tema de la Ciénega también, vecinos de ahí me reportan el despojo de 150 

parcelas, mismas que representan 375 mil metros cuadrados de suelo de conservación. 

También me comentan que desde hace algunos años se ha detectado la presencia de 

grupos criminales que aprovechándose de las necesidades de la gente y abusando de los 

espacios de ingobernabilidad, se apoderaron de estos terrenos. Ahí, ¿cuáles son las 

acciones de gobierno que se están llevando a cabo, qué resultados podemos esperar en 

el corto y mediano plazo de su administración en este tema que es muy importante.  

Otro, el tema del Comité de Regulación de la Tierra. Sabemos de la instalación del Comité 

de Regulación de la Tierra que se realizó el pasado 5 de abril, lo cual celebramos, pero un 

órgano de este tipo necesita estar activo todos los días, más aún en una demarcación 

como la suya. Por eso le pregunto ahí, alcaldesa, cuántas sesiones ha tenido, cuáles son 

los ejes de trabajo y metas a conseguir, cuál es el motivo por el cual después de la 

instalación no se ha convocado a las y los concejales a estar presentes en estas 

sesiones. De igual forma le solicito de manera respuesta en si siguiente participación. 

En temas de seguridad, como dice, nosotros tenemos otros datos. En las comparecencias 

anteriores la seguridad ciudadana ha sido un eje rector de cada gobierno en las 

demarcaciones y como sabemos y bien lo hemos visto, no es novedad que a veces 

Tláhuac salga en la nota roja. Le doy como ejemplo la desaparición de mujeres en esta 

semana que está terminando, se incrementó. Ahí yo le preguntaría cuál ha sido la 

atención que se le ha brindado a todos esos casos de desaparición de mujeres, cómo ha 

respaldado la alcaldía a las y los familiares de las mujeres desaparecidas, cuáles son los 



49 

 

resultados de la coordinación con las autoridades competentes a nivel Ciudad de México 

al día de hoy y qué podemos decirle a las mamás de estas  mujeres. 

Sabemos que en las fiestas decembrinas también se ocupó medio millón de pesos para la 

renta de un tren y un árbol en la explanada de la alcaldía. ¿Ahí no cree que sería mejor 

invertir y dar mayor prioridad a la seguridad de las y los habitantes de Tláhuac? ¿No sería 

mejor invertir hasta el último peso para evitar el robo de infantes, violencia, robo a casa 

habitación, despojos, homicidios, feminicidios, desapariciones forzadas y de células de 

grupos delictivos? 

Quiero decirle además que los vecinos reportan en diversos puntos de la alcaldía la 

inseguridad y que la violencia crece porque se realiza la venta de bebidas alcohólicas, 

como bien ahorita le estaba comentando, pero es mejor dejar un mayor antecedente de 

venta de bebidas alcohólicas a menores de edad y esto propicia a la creación de puntos 

de reunión para puntos delictivos, esto pese a las solicitudes de verificaciones para la 

clausura o suspensión de actividades que se ha solicitado. Ejemplo de estos lugares y los 

voy a dar, son los establecimientos La Envidiosa y Los Miserables, en ambos casos con 

presumible conflicto de interés con funcionarios de su alcaldía y el propio Concejo. Ahí 

tendríamos que ponerle mucha atención, alcaldesa. 

Aquí le solicito muy en especial informar a este Congreso a la brevedad sobre estos 

asuntos que fomentan y encubren la delincuencia en la demarcación. 

Además le pediría que se investigue la situación de cualquiera de sus funcionarios 

cercanos y los concejales para disipar cualquier sospecha sobre conflicto de intereses en 

la aplicación de la ley a los establecimientos mercantiles referidos. 

En el tema del Concejo yo escuché que dice que en tiempo y forma se han llevado las 

sesiones, entonces yo ahí le pregunto: ¿a qué se debe que a la fecha su Concejo solo 

haya sesionado cuatro veces cuando la Ley la obliga a sesionar cada mes? Debería de 

tener usted ahorita ya ocho sesiones ordinarias y no cuatro, ya que en otras 

comparecencias muchas y muchos diputados han sido muy puntuales también en ese 

tema, pero hoy no lo he escuchado. 

Otro aspecto importante es la asignación de recursos a las comisiones del Concejo. ¿El 

Concejo asigna recursos a sus comisiones?  

En el tema de contratos de presupuestos participativo comentarle que tenemos 

información de que hay un grupo empresarial llamado Grupo Constructor Carson SA de 
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CV se le ha dado por adjudicación directa siete proyectos del presupuesto participativo 

2020-2021 y que dos de ellos han reportado fallas, además de ser denunciado por parte 

de la población afectada, sin tener respuesta alguna. Ahí decirle, el primer proyecto es el 

Jardín de Los Poetas en la colonia Villa de los Trabajadores para instalar 36 bancas y 14 

mesas por un monto total de 707 mil 387 pesos; el otro proyecto es techumbre e 

iluminación de la cancha de Voleibol por un monto de 903 mil 170 pesos. Ahí podría 

revisar el tema e informarnos sobre la veracidad de la no conclusión de estos proyectos 

aún y cuándo se adjudicaron de manera directa. De tener como cierta esta situación, 

preguntarle ¿ya se hicieron las denuncias correspondientes ante la Secretaría de la 

Contraloría sobre esta situación? 

Independientemente de estos temas anteriores, sí comentarle también, usted hablaba de 

los temas culturales. Yo quiero decirle que usted recibió en tiempo y forma nuestro punto 

de acuerdo y lo sellaron el día 15 de marzo para que ustedes juntaran a todos los 

carnavales y carnavaleros y comparsas de su demarcación. Tenía y tiene 60 días hábiles 

para poder contestar a la Secretaría de Gobierno y hasta ahorita no hemos tenido 

respuesta. Ahí yo le pediría que por favor se realice en tiempo y forma lo que es y la 

declaratoria como patrimonio cultural en Tláhuac y de la Ciudad de México para todos y 

cada uno de los carnavales. 

De no darle tiempo, alcaldesa, porque sé que los tiempos son cortos para dar respuesta a 

todos mis cuestionamientos que bien no los hacen llegar los vecinos y concejales de la 

demarcación, mucho le agradeceré de favor nos lo hiciera favor de llegar por escrito aquí 

a este Congreso. 

Por mi parte sería cuanto, diputada Presidenta y diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. Vamos a darle el uso de la palabra a la diputada 

Frida Jimena Guillén, del grupo parlamentario del Partido Acción Nacional. Por favor, 

diputada. 

LA C. DIPUTADA FRIDA JIMENA GUILLÉN ORTIZ.- Muchas gracias, Presidente. 

Alcaldesa, muchas gracias por sus respuestas. 

De forma muy concreta en esta intervención, me gustaría preguntarle algunos aspectos 

que son de especial interés para una servidora como Presidenta de la Comisión de 

Turismo de este Congreso de la Ciudad de México. 
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De tal suerte, veo con preocupación que en la alcaldía de Tláhuac no existe una política 

pública precisa que detone el turismo y la cultura. En caso contrario, ¿podría compartirnos 

cuál es la estrategia para trabajar en estos rubros? 

De igual forma me gustaría preguntarle si su administración contempla algún programa 

para hacer efectiva la obligación que tienen todas las alcaldías para destinar una partida 

presupuestal y garantizar el turismo social, en su caso cuál es el monto presupuestal 

destinado a esta actividad y en qué consisten las acciones para garantizar este turismo 

social. 

Le agradezco sus respuestas y le dije que sería muy breve. 

Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputada. Por el grupo parlamentario de MORENA 

le damos el uso de la palabra al diputado Octavio Rivero. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ OCTAVIO RIVERO VILLASEÑOR.- Muy buenos días tengan 

toda sy todos los presentes y quienes nos siguen por los medios de comunicación de este 

Congreso. 

Saludo a las compañeras y compañeros diputados que hoy estamos presentes para 

escuchar la comparecencia de la titular de la alcaldía de Tláhuac, Berenice Hernández 

Calderón, a quien le doy la más cordial bienvenida. 

Agradezco lo ya expuesto referente a sus logros y alcances, así como los restos que aún 

están por delante. 

Sabemos bien que Tláhuac es una demarcación que enfrenta ciertos desafíos por sus 

características urbanas y rurales. Sin embargo, considero que se ha trabajado de manera 

responsable  desde que la alcaldesa tomó posesión en el cargo para continuar avanzando 

con el proyecto que nuestro presidente y nuestra Jefa de Gobierno han trazado como ejes 

de la cuarta transformación. 

Ya he escuchado con detalle algunas puntualizaciones de mis compañeros diputados y  

diputadas de este Congreso, de esta Comisión  y resalta que en muchas ocasiones 

muchas de los posicionamientos tienen que ver más bien con una cuestión política que 

hasta del mismo conocimiento de los temas y del propio análisis del informe de los 

comparecientes. Es de resaltar que la Ciudad de México es de la única que tiene este tipo 
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de ejercicio de transparencia para las alcaldías y por eso nos da mucho gusto poder 

generar aquí esta reflexión. 

Hay que decir que uno de los temas fundamentales, decía hace rato el diputado Roy, 

sobre el tema de combate a la pobreza, qué se está haciendo. De inicio la inversión que 

se ha hecho  en materia agrícola en Tláhuac es una inversión fundamental.  

Algo que decía el diputado Gaviño sobre el tema de los barbechos y el surcado. Quizá a 

veces el no formar parte o no vivir en una alcaldía rural hace que el desconocimiento de 

este tema se convierta en algo que se tome a la ligera en materia de inversión. Por 

ejemplo, en muchos de los campesinos o productores de la zona rural de la ciudad a 

veces no recuperan ni siquiera la inversión que hicieron para llevar a cabo su producción. 

Entonces, el que la alcaldía esté haciendo una inversión tan importante en materia de 

barbecho y surcado es una ayuda fundamental. Actualmente un barbecho por hectárea 

está entre 1 mil 800 y 2 mil 100 pesos y más aparte hay que rentar las rastras que están 

entre 800 y 1 mil pesos para un productor que tiene que barbechar para iniciar y surcar y 

posteriormente al finalizar también su producción tiene que volver a remover la tierra, 

hacer este barbecho, todo el rastrojo quitarlo, es una ayuda fundamental y sin duda uno 

de los sectores que tiene mayor índice de pobreza es el sector que se dedica a la 

cuestión agrícola de la ciudad. Sin duda es un gran esfuerzo que están haciendo. 

Lógicamente en muchas ocasiones los productores se organizan en sus núcleos agrarios 

y, como decía la alcaldesa, se duplican las solicitudes porque en muchas ocasiones las 

meten por el SUAC, pero la mayoría de los productores hace reuniones con sus 

comisariados ejidales, con sus grupos agrícolas y llegan a una circunstancia en la que se 

solicitan ya organizados a la alcaldía y por eso hay veces que puede generar esa 

duplicidad. 

Sin duda en mi experiencia como es alcalde de Milpa Alta nos deja ver que este tipo de 

programas como los que comentaba el diputado Roy, los facilitadores, aunque a veces 

pensemos que son para otras circunstancias, pero son muy necesarias para las alcaldías, 

porque mucho personal que está adscrito a las áreas que son de base, que tienen otro 

tipo de actividad, no quieren hacer actividades que se requieren en las alcaldías y hay que 

generar un presupuesto específico para cumplir con los objetivos que tiene la alcaldía y 

por eso en muchas ocasiones se ejecutan este tipo de programas para resolver lo que 
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muchas veces los trabajadores que tienen una estabilidad laboral, muchas ocasiones no 

quieren hacer. Esa es una realidad y hay que generar. 

Sin duda el que se siga apoyando a campo va a evitar que sigan creciendo las zonas 

irregulares, de crecimiento irregular. No hay mayor antídoto para que se evite el 

crecimiento urbano que el apoyo el campo y eso es lo que está haciendo la alcaldesa de 

Tláhuac y sin duda hay que resaltarlo. No toda la responsabilidad de este tema le asiste a 

la alcaldía para poder evitarlo. También tiene que entrar ahí la CORENADER, la PAOT, a 

veces hasta la Secretaría de protección Civil y también nosotros hay que hacer nuestra 

chamba con el tema de la Ley de ordenamiento para apoyar a las alcaldías y no dejarlos 

completamente en circunstancias adversas. 

En el tema de los juguetes, compañeras y compañeros, se han convertido en una 

tradición de lo de las alcaldías y sobre todo de los pueblos. Ya son actividades que se 

llevan año tras año en cada uno de los lugares. 

Sin duda el oficio político de la alcaldía y de la titular está permitiendo que puedan llegar 

recursos de otras instancias a la alcaldía como ahora los anuncios que se han hecho en 

materia de agua, inversión de infraestructura, en el bosque de Tláhuac, que va a llegar 

recurso que no fue aprobado por el Congreso, pero que va a llegar gracias al oficio 

político de la alcaldía y de la alcaldesa a la alcaldía de Tláhuac. 

Sin duda también reconocemos su sensibilidad al acompañar a familiares y mujeres que 

sufren de violencia. Este último caso me llamó mucho la atención de tender la mano a 

familiares de personas afectadas por alguna desaparición, en particular como fue el caso 

de Karen Itzel, en el que la alcaldesa le extendió la mano a los familiares, los acompañó, 

estuvo atrás del tema y sin duda esta sensibilidad de una alcaldes mujer tendrá la 

oportunidad de que las mujeres también se sientan protegidas. 

Ya para ir cerrando, diputada Presidenta, pero sí quería hacer esta observación. Sin duda 

los esfuerzos en materia de seguridad son importantes por haber hecho una gran 

inversión en materia de iluminación en la alcaldía ayuda a la seguridad; el que haya una 

estrategia como la que se ha llevado en Tláhuac sin duda ayuda a la seguridad; los 

recorridos nocturnos que hemos visto y en el cual me ha tocado acompañar en algunas 

actividades a la alcaldesa, por supuesto que ayudan a la seguridad y hoy se ven los 

resultados muy factibles, la disminución en materia de seguridad pública. 
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Habría que revisar, porque los concejos también tienen que trabajar con la alcaldía. 

Muchas veces los concejales no quieren hacer el trabajo en conjunto con la alcaldía, no 

tienen un presupuesto alterno, tienen que trabajar con el presupuesto que está designado 

a la alcaldía en las diferentes áreas y su labor es ir revisando que este recurso se discute 

como tiene que ser, pero habría que revisar esta circunstancia en la que invitemos a todos 

a formar parte de estos trabajos y sin duda yo creo que el trabajo que se está haciendo en 

Tláhuac es muy importante y ha tenido un giro fundamental para el desarrollo de los 

tlahualquenses. 

Para finalizar quiero mencionar mi compromiso como diputado local del distrito 7, el cual 

abarca una importante parte de Tláhuac para con las y los habitantes de esta alcaldía y mi 

apoyo y respaldo total mediante las actividades legislativas pertinentes que tengan como 

la finalidad la continuidad de un gobierno cercano a la gente, que es una constante desde 

el inicio de nuestra cuarta transformación. 

Felicidades, alcaldesa. 

EL C. SECRETARIO.- Diputada Presidenta, concluidas las participaciones de réplica. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por 

sus valiosas intervenciones, a usted, alcaldesa Berenice Hernández Calderón, por sus 

respuestas, su disposición. 

Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar la 

información y sobre todo cumplir con un ejercicio que fortalece la democracia, logrando un 

ejercicio de equilibrio entre los poderes de esta ciudad. 

Señora alcaldesa, usted cuenta con un tiempo de 10 minutos para emitir su mensaje final, 

no sin antes recordarles que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo, se le hará de conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 

horas pueda remitirlo por escrito a este parlamento. Adelante, alcaldesa, tiene usted 10 

minutos. 

LA C. LIC. BERENICE HERNÁNDEZ CALDERÓN.- Muchas gracias a todas y todos. 

De manera específica intentaré dar respuesta a algunas cuantas preguntas, pero como ya 

lo dijo la Presidenta, haré llegar las que no se hayan resuelto por escrito. 

Por cuanto hace al suelo de conservación, diputado Royfid, en suelo de conservación se 

han desalojado cuatro predios y de manera específica le digo que hoy son tiempos de 
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accionar. Por supuesto el tiempo y como usted bien lo dice la próxima comparecencia, los 

resultados tendrán que irse fincando, tendrán que irse realizando y los haremos también 

llegar los resultados de cada una de las acciones propuestas en mi gobierno, porque 

tienen esa finalidad también, dar resultados positivos para la comunidad en todos los ejes 

de mi gobierno. 

Por cuanto hace a la compañera Xóchitl, en el tema de movilidad, que sí es un tema que 

quiero tocar antes de que termine esta comparecencia, es que derivado de la situación 

actual de la Línea 12 del Metro se han rehabilitado vías alternas muy importantes para la 

movilidad de nuestras vecinas y vecinos de la alcaldía, de manera específica, en 

coordinación con el Gobierno de la Ciudad el cual se ha visto un apoyo impresionante y 

muy sensible para la comunidad de nuestra alcaldía. 

El reencarpetado de la venida Canal de Chalco que tenía muchos años que no se hacía, 

se ha realizad el reencarpetado de esta importante avenida. 

También se tiene contemplado para este año el reencarpetado de la avenida La Turba y 

Guillermo Prieto, que son arterias muy importantes para el acceso, para salir y entrar de 

nuestra alcaldía.  

Actualmente se encuentra el reencarpetado de todo el Eje 10 que históricamente creo que 

nunca se había reencarpetado de esta manera y hoy el Gobierno de la Ciudad por medio 

de la Secretaría de Obras está realizando estas principales vialidades y que sean de 

ayuda, ya que son el paso de la zona conurbada de nuestra alcaldía. 

Son acciones muy interesantes que nos ayuda con el poder fluir dentro de nuestra 

alcaldía, además de que sabemos el compromiso de la Jefa de Gobierno y del presidente 

para la reparación y la reactivación a la brevedad de la Línea 12 del Metro, asimismo la 

regulación de los mototaxis, de lo bicitaxis para una mayor seguridad en nuestra alcaldía 

ha sido muy importante. 

Por cuanto hace a la diputada Mónica, Tláhuac es una alcaldía hermosa, con gente 

buena, trabajadora, que todos los días se esmera y se esfuerza por salir adelante y hoy 

como gobierno soy la primera comprometida para poder salir adelante. Nuestra alcaldía 

es más allá de violencia y de inseguridad.  

Quiero regalarle esta tablita, porque seguramente allá no estuvo, en donde las acciones 

que4 venimos realizando aquí se ve reflejado en la disminución del índice delictivo y eso 

ha sido gracias a que toda la comunidad hoy por hoy ha sido muy resiliente para poder 
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trabajar e4n ello. Nuestra alcaldía es tradición, cultura, música, su gente buena y 

trabajadora y trabajamos ellos y nosotros en conjunto todos los días para salir adelante. 

Tenemos claridad de que tenemos que hacer equipo y todo lo que venga que ver con la 

transparencia de mi gobierno siempre estaré aquí muy dispuesta para rendir las cuentas 

necesarias y suficientes para que el pueblo de Tláhuac sepa que trabajamos para ellos y 

con ellos. 

Agradezco esta rendición de cuentas. A todas y todos los tlahuaquenses quiero decirles 

que mi misión es traer paz y bienestar a nuestra alcaldía. 

Quiero agradecer a mis compañeros del equipo de estructura, a las vecinas, a los 

vecinos, decirles que no les vamos a fallar, que todos los días nos empeñamos, que falta 

mucho por hacer, pero el reto más importante es no fallarles a ustedes y que la alcaldía 

Tláhuac en ejercicios como éste y en muchos más quede de manifiesto que es de las 

alcaldías más importantes de la ciudad y que por ello ocupamos mayor intervención de 

órganos como éste. 

Muchas gracias a todas y todos y todo lo que tenga que hacer y llegar por escrito así lo 

haré. 

Muchas gracias, diputados. 

LA C. SECRETARIA.- Muchas gracias, alcaldesa. Gracias, diputado Gerardo Villanueva. 

Gracias a todas, a todos por su asistencia, a las personas que nos siguieron a través de 

las diversas plataformas del Congreso de la Ciudad, a las y los periodistas que nos 

estuvieron acompañando. 

Siendo las 12 :54 del día 6 de junio de 2022, damos por terminada esta mesa de trabajo. 

Gracias nuevamente. 

 


